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Venda de motos
sobe 12% e bate
marca de 11 anos
No embalo da migração do con-
sumo para veículos mais bara-
tos, a produção de motocicletas
chegou a 1,5 milhão de unidades
em 2023, maior volume em uma
década. O crescimento na com-
paração com 2022 chegou a
11,3%, superando a expectativa
da indústria, que aguardava no
início do ano um aumento de
9,7% da produção. Economia 4

Produção do etanol da cana pode dar folga na oferta do combustível
Produtores e revendedores de etanol estão esperançosos com o começo da safra de 2024, que deve diminuir o preço para os consumidores. De

acordo com a Conab, Goiás se manterá como o 3º maior produtor de cana-de-açúcar na safra de 2023/2024, com 76 milhões de toneladas. Cidades 10

Paraquedismo como
forma de inclusão 
e conscientização
Neste mês de abril, quando é celebrado o Dia Mundial de
Conscientização do Autismo, uma ação voluntariada com
o objetivo de promover a inclusão e a importância sobre
o Transtorno Espectro Autista (TEA) é o Projeto Salto
Azul, que chega à sua 5ª edição no próximo domingo (28)
na Escola de Paraquedismo Skydive Cerrado, às 9 horas,
com programação que tem entrada gratuita. Essência 13

Bons indicadores
para os pequenos
negócios no País
A renda média chegou a R$ 1.848
por mês. O PIB cresceu 2,9%. E
há uma expectativa de queda
da inflação. Tudo isso aponta
bons indicadores para os pe-
quenos negócios. Negócios 17

Xadrez: Vilmar Mariano
mostra garra e está no jogo
para ganhar em Aparecida
Política 2

Esplanada:Lula cogita ressus-
citar conselho político que
manteve nos outros governos
Política 6

Jurídica: Ministro determina
suspensão de processos sobre
Marco Temporal
Cidades 10 

Caiado fortalece
União Brasil e
esvazia partidos
aliados por 2026
O governador Ronaldo Caiado, que é o presidente estadual do União
Brasil, tem conseguido filiar um número significativo de prefeitos
e pré-candidatos às prefeituras goianas em sua legenda. A manobra
é vista como uma forma de fortalecimento para 2026. Além disso,
esvazia legendas de aliados, como o MDB de Daniel Vilela. Política 5

t
Leia nas CoLunas

Pré-candidatos
focam no nome
do marqueteiro
Com ao menos 8 nomes cotados
para a disputa pela Prefeitura
de Goiânia, os postulantes focam
na formação de alianças e na
escolha das equipes de comuni-
cação que cuidarão do marke-
ting político neste ano. Política 2
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O presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) confirmou,
nesta terça-feira (23), que teve uma conversa com o pre-
sidente da Câmara, Arthur Lira (PP-AL). Em declarações
à imprensa, Lula esclareceu que foi uma conversa, não
uma reunião formal.

O presidente não detalhou a interação com Lira,
afirmando, apenas, ter sido uma conversa entre dois
indivíduos, e não de uma reunião formal. “Como é
uma conversa entre dois seres humanos, eu peço a
vocês, que eu não sou obrigado a dizer a conversa que
eu tive com o Lira”, disse.

Além disso, Lula demonstrou otimismo em relação à
aprovação dos projetos de interesse do governo, assegu-
rando que todos serão acordados e aprovados, na medida
do possível. O presidente afirmou ainda que não há di-
vergências insuperáveis entre os interesses do governo e
os posicionamentos do parlamento.

A declaração foi dada em meio a uma elevação das
tensões, especialmente entre Arthur Lira e o responsável
pela articulação política do Palácio do Planalto, Alexandre
Padilha. Recentemente, o presidente da Câmara insultou
publicamente Padilha e o presidente Lula chegou a dar
uma declaração em defesa do auxiliar. (Vitória Bronzati,
especial para O Hoje)
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“Não sou
obrigado a dizer
a conversa que
eu tive com
Lira”, diz Lula 

Gabriel Neves

Com ao menos oito nomes
cotados para a disputa pela
Prefeitura de Goiânia na elei-
ção deste ano, os postulantes
deste pleito focam agora na
formação de alianças e tam-
bém na escolha das equipes
de comunicação que ficarão
responsáveis pelo marketing
político de suas respectivas
pré-campanhas. 

O prefeito de Goiânia, Ro-
gério Cruz (Solidariedade), foi
o primeiro a apresentar seu
marqueteiro, ainda na semana
passada. Pelas redes sociais,
ele anunciou a contratação
do estrategista Paulo Moura,
que preside uma agência de
marketing político localizada
em Recife (PE). Segundo alia-
dos, apesar de pressões, Cruz
não irá recuar do projeto de
reeleição. 

Pré-candidata pelo PT, a
deputada federal Adriana Ac-
corsi deverá contar com o tra-
balho do jornalista Otávio An-
tunes na direção do marketing
político de sua pré-campanha.
A informação foi confirmada
ao HOJE pelo deputado federal
Rubens Otoni (PT), coordena-
dor de pré-campanha da pe-
tista. Antunes já atuou na cam-

panha estadual petista em São
Paulo e na corrida presiden-
cial de 2018, como estrategista
na equipe de Fernando Had-
dad, ao lado do publicitário
Raul Rabelo. 

Além de campanhas do PT,
o marqueteiro, que tem mais
de 15 anos de experiência na
área, também esteve à frente
da campanha do ex-ministro
da Economia da Argentina
Sérgio Massa, na eleição pre-
sidencial do país vizinho, em
2023. Ele foi derrotado pelo
ultra-liberal Javier Milei, que
tornou-se o chefe da Casa Ro-
sada.  Rubens Otoni ponderou
aos jornalistas do HOJE que o
nome do marqueteiro está de-
finido até o momento, e indi-
cou que pode haver mudança
até o início da campanha pro-
priamente.

Conforme mostrou repor-
tagem do HOJE, o nome da
vice de Accorsi deverá ser de-
finido a partir do diálogo com
apoiadores e lideranças. Se-
gundo Otoni, essa indicação
não será do PT, que conta hoje
com o apoio de siglas à es-
querda como PV, PSOL, Rede
Sustentabilidade. A sigla estima
ter também PSB e PCdoB, que
mantém até o momento a pré-
candidatura de Fábio Tokarski. 

O jornalista Matheus Ri-
beiro, pré-candidato a pre-
feito em Goiânia pelo PSDB,
já repetiu em entrevistas que
o perfil de vice que o agra-
daria em sua chapa é o de
“representatividade junto à
população”. Em evento dos
tucanos no início deste mês,
Ribeiro disse ao HOJE que
“não acredita em vice mera-
mente por conta de aliança
partidária, porque o resulta-
do disso é visto hoje com Ro-
gério Cruz”. Na ocasião, in-
dicou que a coordenação de
sua pré-campanha ficará por

conta de um correligionário. 
O pré-candidato a prefeito

de Goiânia e senador Van-
derlan Cardoso (PSD) tam-
bém definiu o marketing de
sua pré-campanha com a
agência Cantagalo. A infor-
mação foi revelada pelo jor-
nal O Popular. A empresa fi-
cará responsável tanto pelo
marketing do parlamentar
na Capital quanto de sua es-
posa, Izaura Cardoso (PSD),
pré-candidata a prefeita em
Senador Canedo, na Região
Metropolitana. (Especial
para O Hoje)

Dos 8 postulantes ao Paço, ao menos
3 já definiram a equipe de marketing
que cuidará de suas pré-campanhas

Vilmar Mariano mostra garra 
e está no jogo para ganhar

A disputa eleitoral em Aparecida segue no compasso
de “olho no olho e quem piscar primeiro perde”. Por conta
da polarização entre o prefeito Vilmar Mariano (UB) e o
deputado federal Professor Alcides (PL), existe um engaja-
mento do cidadão-eleitor e agentes políticos dos dois lados.
Mas a ida de Vilmar para o partido do governador Ronaldo
Caiado revigorou suas energias e entusiasmo, tanto que
sua jornada de trabalho nunca é menos de 10 horas. Parte
do tempo é dedicado a dezenas de obras em andamento
nos quatro cantos de Aparecida. Por conta desse volume
de demandas que, paulatinamente serão entregues à po-
pulação, o prefeito saiu de seu campo defensivo e está no
ataque dentro da área do adversário. A imagem futebolística
sugere uma ofensiva cara a cara com o candidato Professor
Alcides. Na avaliação de auxiliares próximos de Vilmar,
ao sair do gabinete e ir para as ruas, ele estabeleceu um
corpo a corpo com os cidadãos, tendo ao seu lado vereadores
ou candidatos ao Legislativo que respaldam suas falas.
Mesmo que o empréstimo de R$ 600 milhões não saia este
ano, Vilmar conta com R$ 300 milhões em caixa deixados
pelo antecessor, Gustavo Mendanha (MDB). “Pesquisas
internas de monitoramento
mostram que a população
acredita na entrega des-
sas obras e, conse-
quentemente, no
nome de Vilmar
como gestor
confiável”, dis-
se um verea-
dor alia-
do que
acompa-
nha o pre-
feito em suas
andanças.

Celina Leão, afinidade bolsonarista
As constantes aparições da vice-governadora do Dis-

trito Federal, Celina Leão (PP), em eventos promovidos
pelo PL e Michelle Bolsonaro levam a crer que, além da
afinidade com o bolsonarismo, pode haver uma aliança
em 2026. Neste domingo (21), Celina estava no Rio de Ja-
neiro com a ex-primeira-dama e amiga somando vozes
pela “liberdade de expressão”.

E o Izalci?
Caso haja uma aliança,

como muitos defendem em
Brasília, entre o PP de Celina
e o PL de Michelle, o senador
Izalci Lucas, recém-filiado ao
PL, pode mudar seus planos
em disputar o Palácio do Bu-
riti com apoio de Jair Bolso-
naro. A conferir.

Ruim para Dione...
..., que teve condenação

por um antigo processo na
Justiça Federal, e bom para
o deputado estadual e pré-
candidato a prefeito de Itum-
biara, Gugu Nader (Agir). O
prefeito Dione Araujo (UB),
que busca a reeleição, pode
ficar inelegível por oito anos.
A acusação é do Ministério
Público Federal.

À disposição
O deputado estadual De-

legado Eduardo Prado PL) fez
uso da tribuna, durante a Or-
dem do Dia da sessão extraor-
dinária desta terça-feira (22),
para evidenciar seu histórico
político e familiar na capital
goiana. Aproveitou para co-
locar seu nome.

PSD anabolizado
O empresário e presiden-

te do PSD do DF, Paulo Octá-
vio, quer chegar em 2026
com musculatura para am-
pliar a representação da le-
genda na Câmara Federal e
na Distrital. Nesta terça-feira
(23), ele abonou a ficha de
filiação do ex-deputado fe-
deral e pastor Ronaldo Fon-
seca. Outros nomes virão e
não é descartada a possibili-
dade de PO disputar o Sena-
do. (Especial para O Hoje)

Pré-candidatos focam em alianças
e na escolha dos marqueteiros

Lula disse ter tido uma conversa, não uma reunião formal
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O prefeito Rogério
Cruz foi o primeiro 
a apresentar seu
marqueteiro, ainda
na semana passada

Xadrez
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O que esperar dos Fiagros?

Lino Rampazzo

No século III antes de Cristo um grande número
de judeus moravam no Egito, em Alexandria. O
nome desta cidade era uma homenagem ao famoso
Alexandre (356-323 a. C.), criador de um grande
Império que, a partir da Grécia, passando pelo
Egito, chegava até a Índia. As suas conquistas leva-
ram a ‘impor’ a língua grega. Daí surgiu a iniciativa
de traduzir toda a Bíblia do Antigo Testamento do
hebraico para o grego. A tradução foi realizada
aos poucos e, além disso, na Bíblia Grega estão sete
composições novas, a saber: Tobias, Judite, os dois
Livros dos Macabeus, Sabedoria, Eclesiástico e
Baruc. São os chamados livros deuterocanônicos,
quer dizer, reconhecidos como textos oficiais da
Bíblia num segundo momento; e são aceitos pelas
Igrejas Católica e Ortodoxa. O nome Tobias, abre-
viatura hebraica de ‘Tôbiyyâh’, significa ‘Deus é
bom’.  Esse livro, no texto grego chamado de Tobit,
foi escrito por volta de 200 anos Antes de Cristo,
para os judeus que moravam fora da Palestina, es-
pecialmente em Alexandria. Apesar de ser ‘deute-
rocanônico’,  o livro era muito popular entre os ju-
deus no tempo de Jesus e nos ajuda a conhecer a
espiritualidade judaica da Diáspora, quer dizer,
dos lugares daqueles judeus que moravam fora da
Palestina. Tobit, um exilado da tribo de Neftali, re-
sidente em Nínive, capital da Assíria, piedoso, ob-
servante, caridoso, fica cego. Seu parente, Ragüel,
em Ecbátana, tem uma filha, Sara, que viu morrer
sucessivamente sete noivos, mortos na noite do
casamento pelo demônio Asmodeu. Tobit e Sarah,
cada qual por seu lado, pedem a Deus que os livre
desses infortúnios e, dessas duas preces, Deus faz
uma grande alegria: envia seu anjo Rafael, que

conduz Tobias, filho de Tobit, à casa de Ragüel, faz
que ele se case com Sara e lhe dá o remédio que
curará o cego. É uma história edificante, na qual
têm lugar notável os deveres para com os mortos e
o conselho de dar esmola. O sentimento de família
aí se exprime com emoção e encanto. Desenvolve
uma noção muito elevada do matrimônio, quase
uma antecipação do conceito cristão. O anjo Rafael,
cujo nome significa ‘Deus cura’, manifesta e ao
mesmo tempo esconde a ação de Deus, do qual é
instrumento. É essa providência cotidiana, essa
proximidade de um Deus benévolo, que o livro
convida a reconhecer. Nesse livro, percebe-se que
os judeus, morando fora da Palestina num  meio
pagão, como cidadãos cooperam com os governantes
justos, mas defendem-se dos injustos e daqueles
que não lhes dão a liberdade de seguir a Lei de
Moisés. O livro de Tobias contém belíssimas preces
de louvor, de súplica e de ação de graças, compa-
ráveis aos mais belos salmos, sobretudo a ação de
graças do capítulo 13: “Bendito é Deus, que vive
para sempre, e bendito é seu Reino! Ele castiga e
tem compaixão, faz descer até o fundo do abismo
e faz, pela sua majestade, voltar da perdição. Não
há quem possa fugir da
sua mão. Celebrai-o, fi-
lhos de Israel, diante das
nações para o meio das
quais ele os dispersou e
aí mostrou sua majesta-
de. Exaltai-o  diante de
todos os viventes, pois
ele é o nosso Senhor, ele
é o nosso Pai, ele é o nos-
so Deus por todos os sé-
culos”.

Tiago Piassum e Cristiano Oliveira

Neste ano, os Fiagros (Fundos de Investimento
em Cadeias Agroindustriais) estão passando por
mudanças tributárias e regulatórias. E os impactos
mais significativos devem se originar nas mudanças
relacionadas a sua regulação. A CVM (Comissão de
Valores Mobiliários) iniciou em 2023 um processo
de consulta pública para debater uma norma espe-
cífica para o Fiagro. As sugestões foram recebidas
pela CVM e a ideia é estabelecer parâmetros regu-
latórios definitivos para os Fiagros. O Fiagro é um
instrumento financeiro que tem como objetivo
captar recursos de investidores para aplicação em
ativos do agronegócio, seja em propriedades rurais
ou em atividades do setor. Os investimentos envol-
vem uma variedade de ativos, tais como direitos
creditórios, imóveis, valores mobiliários e partici-
pações em empresas, desde que, claro, estejam re-
lacionados à cadeia produtiva agroindustrial. Al-
gumas mudanças relevantes em relação aos Fiagros
já podem ser antecipadas. A primeira será a possi-
bilidade de se constituir fundos multimercados. Os
Fiagros poderão ser equiparados aos fundos multi-
mercado, desde que mantenham uma exposição
equilibrada nos três fatores de risco passíveis de
investimento (imobiliário, direitos creditórios e par-
ticipações), limitando para cada um deles a um
terço do patrimônio líquido. Nesse ponto, ainda
pairam algumas dúvidas, pois os diferentes tipos
de Fiagro possuem regulamentos distintos, e ainda
não se sabe qual deles irá balizar esses fundos mul-
timercados. Uma outra novidade será a possibilidade
de compra de Cédulas de Produto Rural (CPRs) fi-
nanceiras e físicas por parte dos fundos. Isso per-
mitiria ao gestor do fundo, por exemplo, receber
mercadorias, inclusive trabalhar com produtos ar-
mazenados e, até mesmo, fomentar a emissão, por
armazéns gerais, de Certificado de Depósito Agro-
pecuário/Warrant Agropecuário (CDA/WA). Essa
mudança traz um potencial enorme para o cresci-
mento dos Fiagros, uma vez que existe um estoque
de aproximadamente R$ 300 bilhões de CPRs emi-
tidas. É claro que em um primeiro momento se es-
pera que as negociações se concentrem em CPRs fi-
nanceiras, pois a precificação e o manejo de produtos
físicos que são utilizados como garantias traria
uma complexidade muito maior para a gestão dos
fundos. Outro avanço será a possibilidade de os
Fiagros adquirirem créditos de carbono nos mer-
cados compulsório e voluntário. No caso do mercado
voluntário, será possível a aquisição de CPRs Verdes
de, por exemplo, recomposição de matas nativas
por produtores rurais. Isso permitirá a investidores
residentes e não residentes compensarem suas
emissões por meio da aquisição de cotas dos Fiagros.
Portanto, além de atender aos interesses de inves-
tidores preocupados com um desenvolvimento
sustentável, os “Fiagros verdes” permitirão alavancar
projetos baseados nos conceitos ESG dos mais va-
riados tipos. Criando assim os incentivos necessários

para que o agronegócio brasileiro fique cada vez
mais alinhado com as questões ambientais. Todavia,
é importante salientar que, inicialmente, a aquisição
de créditos desse tipo por parte dos fundos não
será facilitada. O motivo é que a aquisição só
poderá ser efetuada por meio de um mercado de
bolsa ou balcão organizado e, atualmente, somente
o crédito de descarbonização (CBio) cumpre esse
requisito no Brasil. Entretanto, o mercado de
créditos de carbono também está em um processo
de desenvolvimento e, a medida que este mercado
se solidificar, novas alternativas para os fundos
devem surgir. Existem boas razões para acreditar
que o número de Fiagros e seu patrimônio devem
continuar crescendo em 2024 e pelos próximos
anos. Em primeiro lugar porque o seu patrimônio
ainda está distante dos Fundos Imobiliários (FIIs).
Embora o agronegócio tenha uma participação de
aproximadamente 25% do PIB brasileiro e o mer-
cado imobiliário cerca de 10%, o patrimônio dos
FIIs é atualmente 13,5 vezes o patrimônio dos Fia-
gros. Em segundo lugar, porque os Fiagros possuem
um grande potencial de mercado, pois ainda existem
muitos papéis (CRAS, CDCAs, CPRs, entre outros)
capazes de oferecer retornos significativos com
um baixo risco. Inclusive o volume desses papéis
também deve crescer considerando as necessidades
de crédito privado por parte de toda a cadeia de
produção do agronegócio brasileiro, que cada vez
mais busca alternativas ao racionamento de crédito
público e ao crédito fornecido pelo sistema finan-
ceiro. Já em relação às mudanças no âmbito da tri-
butação, houve uma pequena alteração a partir de
janeiro devido à Lei 14.754, que ficou conhecida
como Lei de taxação dos “super-ricos”. Um título
que certamente não faz jus pelo menos aos inves-
tidores dos Fiagros, uma vez que, são fundos muito
democráticos. Afinal, existem mais de 700 mil in-
vestidores cadastrados na B3 e se trata de fundos
que podem ser considerados “baratos”, pois muitos
deles possuem cotas que podem ser obtidas por
valores inferiores a R$ 10. Independentemente
desse debate, mesmo após a mudança, os Fiagros
e FIIs seguem com a isenção de Imposto de Renda
para os rendimentos de pessoas físicas se o fundo
estiver sendo negociado no mercado de balcão e
contar com, no mínimo, 100 cotistas na data da
distribuição de rendimentos. Anteriormente, esse
número era de 50 cotistas.

Lino  Rampazzo é doutor
em Teologia e professor
no curso de Teologia da
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Cristiano Oliveira é pro-
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e head of research da Ri-
vool Finance

Tiago Piassum é founder
da Rivool Finance
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Feminicídio
Eu tenho observado nos últimos anos a quan-

tidade de mulheres mortas simplesmente por
serem mulheres e me policiado para conter meus
sentimentos machistas em relação a minha esposa.
Não quero virar estatística. Essas mortes comple-
tamente evitáveis se tornam uma lição para mim,
que é a de que minha mulher não é minha pro-
priedade. Ficaria muito triste se nos separássemos,
mas matá-la por não querer que ninguém mais a
tenha, seria um absurdo. Uma pena que esses as-
sassinos não pensam assim.

Fabiano Alencar
Goianira

{
Ninguém governa

brigando, nesse

clima de acirramento

político. O presidente

hoje tem que

governar com o

espírito que JK 

teve de poder se

preocupar com

matérias relevantes”

Ronaldo Caiado (UB), governador
de Goiás, ao participar, na última
segunda-feira (22), do debate sobre
desafios e oportunidades para os
Estados, em São Paulo. Caiado citou
o ex-presidente Juscelino Kubits-
chek ( JK), que comandou o País
entre 1956 e 1961 em clima de coa-
lizão. “Foi esse homem que deu
conta de fazer todo o desenvolvi-
mento, destacar o Centro-Oeste e o
Norte do País”, disse Caiado. A fala
foi durante a segunda edição do Se-
minário Brasil Hoje. O evento reu-
niu lideranças políticas e do setor
privado para debater o cenário eco-
nômico atual. Ao lado do governa-
dor de São Paulo, Tarcísio de
Freitas, o goiano encerrou o evento,
com a mediação do jornalista Wil-
lian Waack. Caiado relembrou que,
à época de JK, o país também vivia
grande clima de polarização polí-
tica, com diversas forças tentando
derrubar o presidente. Ao ser resol-
vida a crise, JK pediu calma e que o
deixassem trabalhar pelo país, sem
também promover clima de revan-
chismo contra adversários. “Essa
polarização é deletéria, todo
mundo pode contribuir para seu
fim”, disse Tarcísio ao concordar
com Caiado. Para ele, o Judiciário,
Legislativo, a mídia e mais setores
da sociedade também devem atuar
para descomprimir o debate.

@jornalohoje
o supremo Tribunal Federal (sTF) manteve
a indenização de R$ 75 mil do ex-procura-
dor da Lava Jato e ex-deputado federal,
Deltan Dallagnol (novo-pR), ao presidente
Luiz inácio Lula da silva (pT) pelo caso do
powerpoint. a decisão é da ministra Cár-
men Lúcia, que negou o recurso pela sus-
pensão na segunda-feira (22).

@ohoje
o vila nova garantiu um triunfo de 2 a 0
sobre o guarani na noite desta segunda-
feira (22), no estádio onésio Brasileiro alva-
renga (oBa), em goiânia. a partida marcou
a estreia de ambos os times na série B do
Brasileirão. Curtiu a publicação o leitor.

Dione Baracho (@dionebaracho)
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Alexandre Paes 

No embalo da migração do
consumo a veículos mais ba-
ratos e econômicos, a produ-
ção de motocicletas chegou a
1,5 milhão de unidades em
2023, o maior volume em uma
década. O crescimento na
comparação com 2022 foi de
11,3%, superando a expecta-
tiva da indústria, que aguar-
dava no início do ano um au-
mento de 9,7% da produção.

O balanço foi divulgado
pela Abraciclo, associação
que representa as montado-
ras do polo industrial de Ma-
naus (AM), onde estão quase
todas as fábricas do veículo.
Junto com os resultados de
2023, a entidade divulgou
projeções ao desempenho do
setor em 2024, apontando um
avanço de 7,4% da produção,
para 1,69 milhão de motoci-
cletas, o que, se confirmado,
será o melhor desempenho
em 12 anos.

Só em dezembro, foram
produzidas 117,9 mil moto-
cicletas, 38,5% acima do vo-
lume registrado no mesmo
mês de 2022. Em relação a
novembro, houve queda de
10,7%. Para o presidente da
Abraciclo, Marcos Bento, o
empenho do setor superou
as expectativas, apesar das
dificuldades de recebimento
de peças e escoamento da
produção com a seca severa
que comprometeu o trans-
porte de cargas pelo rio Ama-
zonas e afluentes no último
trimestre do ano passado.

“Isso fez com que a gente
tivesse falta de componentes
e dificuldades logísticas, mas
mesmo assim superamos as
expectativas”, comentou o pre-
sidente da Abraciclo. Maior
polo de produção de motos
fora da Ásia, as montadoras
de veículos de duas rodas, in-

cluindo motocicletas, de Ma-
naus tiveram faturamento de
R$ 31 bilhões no ano passado,
empregando diretamente 16,8

mil trabalhadores.
Conforme a Abraciclo, as

motos representam o modal
de mobilidade que mais cresce
no país. Lembrando que os
juros seguirão em queda, con-
forme sinalizado pelo Banco
Central, Bento disse que a me-
lhora, já observada, no am-
biente de crédito foi levada
em conta, junto com a redução
do desemprego, nas previsões
positivas para o ano.

Pela previsão da indústria
de motocicletas, a produção
deve voltar neste ano ao pa-
tamar de 2012, em decorrên-
cia de um crescimento de
7,5% previsto para as vendas,
de 1,7 milhão de unidades, e
de 6,3% das exportações, que
devem chegar a 35 mil uni-
dades, aumento de 6,3% so-
bre o volume registrado no
ano passado. No auge, no en-
tanto, o setor chegou a pro-
duzir mais de 2,1 milhões de
motos, marca superada em
2008 e 2011.

Bento diz que a motocicleta
tem sido cada vez mais pro-
curada por quem busca evitar
o desconforto do transporte
público, sem um impacto mais
significativo no orçamento.
Além dos que buscam a moto
como fonte de renda. De acor-

do com a associação, esse mo-
vimento tende a ganhar fôlego
neste ano. A projeção é que o
número de motos fabricadas
no país cresça 7% em 2024. A
expectativa é alcançar o pa-
tamar de 2 milhões de unida-
des anuais nos próximos anos. 

Um dos pontos que expli-
cam essa demanda acelerada
por motos é a relação custo
benefício. Um modelo popular
tem autonomia de cerca de
40km por litro de gasolina,
bem mais do que um auto-
móvel popular.  Assim, consi-
derando um trabalhador que
more a 10km do trabalho, ele
gastará com combustível o
equivalente a meio litro por
dia para ir e voltar. O preço
médio da gasolina no país está
em R$ 5,80, com base na pes-
quisa semanal mais recente
da Agência Nacional do Pe-
tróleo (ANP). 

Logo, o custo diário desse
trabalhador com combustível
seria de R$ 2,90. Já uma pessoa
que use transporte público
para ir e voltar do trabalho
todo dia, gasta R$ 8,60, consi-
derando o atual preço da tarifa
cobrada na capital, que é de
R$ 4,30. Fazendo as contas, a
despesa diária com passagem
de ida e volta. O cálculo não

leva em consideração os gastos
com a manutenção do veículo
ou com imposto. 

A compra de moto também
é mais facilitada para a baixa
renda. Segundo a Associação
Brasileira de Administradoras
de Consórcios (Abac), a mo-
dalidade de consórcio con-
templou quase 697 mil uni-
dades em 2023, cerca de 40%
do número de emplacamentos
registrados no mesmo ano.
No ano passado, havia 2,87
milhões de cotas de consórcios
em andamento, segundo a as-
sociação. O número indica alta
de 10% na comparação com
2022, quando somava 2,61 mi-
lhões. É o maior patamar des-
de 2014.

Para o economista Diego
Dias, o diferencial da modali-
dade é que não exige score
(avaliação) de bom pagador e
permite ao interessado se pla-
nejar enquanto paga as par-
celas: “A liberação da carta
de crédito tem análise, mas é
mais simples”, pontua. Segun-
do ele, a inadimplência dos
consórcios é baixa, de 3,5%,
pois apenas quem compra
uma motocicleta e não termi-
na de quitar as parcelas pode
ser considerado devedor. (Es-
pecial para O Hoje)

O mercado financeiro ele-
vou pela décima vez conse-
cutiva a projeção do cresci-
mento da economia brasileira
para este ano. Segundo o bo-
letim Focus divulgado pelo
Banco Central (BC), o Produto
Interno Bruto (PIB) deve fe-
char o ano em 2,02%. Há uma
semana, a projeção era que
o índice ficasse em 1,95%.

O Focus traz as previsões
de economistas e analistas
de mercado consultados pelo
BC. Para 2025, o mercado
prevê um crescimento de
2%, o mesmo das últimas 19
semanas. Índice que se re-
pete em 2026 e 2027. O bole-
tim indica, por outro lado,
um aumento na inflação que,
segundo os analistas, deve
fechar o ano em 3,73%. Há
uma semana, a previsão era
que o Índice de Preços ao
Consumidor Amplo (IPCA)
ficasse em 3,71%.

A estimativa para 2024 está
dentro do intervalo de meta
de inflação que deve ser per-
seguida pelo BC. Definida pelo

Conselho Monetário Nacional
(CMN), a meta é de 3%, com
intervalo de tolerância de 1,5
ponto percentual para cima
ou para baixo. Ou seja, o limite
inferior é 1,5% e o superior
4,5%. Para 2025, a projeção é
de que a inflação fique em
3,6% e, em 2026, feche em

3,5%, a mesma para 2027.
Em relação aos juros bási-

cos da economia, o mercado
projetou uma diminuição no
ritmo de queda da taxa Selic.
Os analistas acreditam que a
referência para os juros no
país deve ficar em 9,5% neste
ano. Há uma semana a previ-

são era de 9,13% e há quatro
semanas a previsão era de que
a Selic fechasse o ano em 9%.

Nas duas últimas reuniões,
o corte na Selic foi 0,5 ponto
percentual. Quando o Copom
diminui a Selic, a tendência é
que o crédito fique mais barato,
com incentivo à produção e

ao consumo, reduzindo o con-
trole sobre a inflação e esti-
mulando a atividade econô-
mica. Para o mercado finan-
ceiro, a Selic deve encerrar
2025, em 9%. A estimativa para
2026 é de que a taxa básica
caia para 8,5% ao ano. A mes-
ma previsão para 2027. (ABr) 

EXPECTATIVA

Crescimento na
comparação com
2022 foi de 11,3%,
superando a
expectativa 
da indústria

Venda de motos cresce 12% e bate
marca histórica dos últimos 11 anos

Johnny Torres

Marcello Casal Jr/ABr

Há uma semana, 
a projeção era que
o índice ficasse 
em 1,95%

No embalo da
migração do
consumo a veículos
mais baratos 
e econômicos, 
a produção de
motocicletas chegou
a 1,5 milhão de
unidades em 2023, 
o maior volume 
em uma década

PIB deve crescer mais de 2% no ano de 2024
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O governador Ronaldo Caia-
do (UB), que é o presidente es-
tadual do União Brasil, tem
conseguido filiar um número
significativo de prefeitos e pré-
candidatos às prefeituras em
sua legenda. A manobra é vista
como uma forma de fortaleci-
mento para 2026.

Mas, para além disso, o ges-
tor esvazia legendas de aliados,
como o MDB do vice-governa-
dor Daniel Vilela. O partido de
figuras tradicionais, como Iris
Rezende e Maguito Vilela, fi-
cará sem cabeças de chapa nas
campanhas em Goiânia e Apa-
recida, por exemplo. 

A capital tem uma tradição
de ter o MDB no páreo – ou
apoiar um sucessor, como ocor-
reu com Paulo Garcia (PT), que
era vice de Iris e teve o hoje
presidente metropolitano do
MDB, Agenor Mariano, como
companheiro na chapa. Neste
ano, é possível que nem da
chapa a sigla participe.

Isto porque o pré-candidato
da base caiadista é o empre-
sário Sandro Mabel, que dei-
xou o Republicanos e se filiou
ao União Brasil. Além disso, o
presidente da Assembleia Le-
gislativa de Goiás (Alego), Bru-
no Peixoto (União Brasil), arti-
cula para indicar um vice de
seu grupo, que tem Agir, Avan-
te, PRD e PSB. 

Já em Aparecida de Goiâ-
nia, o governador filiou Vil-
mar Mariano, que já estava
no MDB, no União Brasil. O
município vem de duas ges-
tões de Maguito e duas de
Gustavo Mendanha - que re-
nunciou em 2022 para dispu-
tar o governo -, ambos eleitos
como emedebistas. 

De fato, as quatro maiores
cidades da região metropoli-

tana têm pré-candidatos do
União Brasil na cabeça da cha-
pa. Goiânia e Aparecida, com,
respectivamente, cerca 1,4 mi-
lhão de habitantes e 530 mil,
além de Senador Canedo (155
mil) e Trindade (142 mil).

Em Senador Canedo, o
prefeito Fernando Pellozo
deixou o PSD do padrinho
político Vanderlan Cardoso
e foi para o União Brasil. Já
em Trindade, Marden Júnior,
que foi eleito pelo Patriota
(hoje PRD, após fusão com o
PTB), também migrou para
a legenda de Caiado. 

Filiados
É preciso dizer que, em nú-

mero de filiados, o União Brasil
ocupa a quarta colocação em
Goiás. São 51.530 membros na
sigla, no Estado, conforme da-
dos do Tribunal Superior Elei-
toral (TSE), em 2023. A legenda
é superada, justamente, pelo
MDB, que soma 115.508. 

Ainda à frente da legenda
do governador Ronaldo Caiado,
está o PSDB, com 69.179 filia-
dos, e o PP, com 51.960. Depois,
vem o PT com 44.704. 

2026
O governador Ronaldo

Caiado trabalha, desde o pós-
reeleição, para se viabilizar
como pré-candidato da direita
ao Palácio do Planalto, em
2026. O gestor tenta desbancar
nomes do espectro, como os
também gestores estaduais,
Tarcísio de Freitas (São Paulo),
Romeu Zema (Minas Gerais)
e Ratinho Júnior (Paraná). O
goiano tenta garantir, tam-
bém, a preferência e apoio do
ex-presidente Jair Bolsonaro
(PL), que está inelegível.

Conforme a pesquisa Ge-
nial/Quaest, inclusive, Caiado
tem a maior aprovação entre
os governadores que também
são presidenciáveis. O levan-
tamento é da primeira quin-
zena de abril e o goiano apa-
rece com 86% de aprovação
contra 12% de desaprovação.
Ratinho Júnior (PSD-PR) tem
79% e 17%; Romeu Zema
(Novo), 62% a 31%; e Tarcísio
de Freitas (Republicanos),
62% a 29%.

Análise
Segundo o professor e cien-

tista político, Marcos Marinho,
essa estratégia do Caiado pode
ser enxergada por vários ân-
gulos. Ele aponta que o gestor
quer tornar o União Brasil o
partido mais forte do Estado
e tenta criar uma capilaridade,
inclusive, que sempre foi do
MDB. "Talvez, na perspectiva
de que, fortalecendo a União
Brasil, vai ter o partido mais
capilarizado em 2026 para fa-
zer campanha para presiden-
te", avalia.

Para Marinho, existe um
problema de coligação.
"Quando o partido é muito
grande, ele não tem com
quem coligar." Ele acredita,
ainda, que esta seria uma
preocupação para o presiden-
te nacional do MDB, deputado
federal Baleia Rossi, pois "Da-
niel está vendo isso acontecer
e está deixando, anuindo às
estratégias do governo de es-
vaziar o próprio MDB".

O professor questiona se
isso ocorre por nove meses
de governo - Daniel deve as-
sumir em 2026 para que Caia-
do dispute à presidência - ou
por mais quatro anos? "Ele

acha que ele vai ser eleito de-
pois, de qualquer forma, com
o União Brasil? Mas o União
Brasil lançando um candidato
à presidência, o normal não
seria lançar também a gover-
no?", pondera.

Para ele, ainda existe a
possibilidade de Caiado mi-
grar para o PL com o intuito
de se viabilizar na disputa.
Neste cenário, o senador Wil-
der Morais (PL), que tem in-
teresse na disputa, também
poderia concorrer ao governo,
em 2026. "O Caiado está pen-
sando no jogo dele, trazendo
prefeitos e enfraquecendo
aliados. O MDB sempre teve
histórico de protagonismo",
cita o cientista político ao lem-
brar de Iris e Maguito.

"O que Daniel vai fazer
daqui para frente é o que
vai dar o tom. Quais lugares
o MDB é protagonista, de
fato? Hoje, o Caiado joga
para ele, sem pensar no con-
junto. Mas quem tem que se
preocupar com isso é o Da-
niel e os demais presidentes
de partido", arremata. (Es-
pecial para O Hoje)

Ronaldo Caiado, que é o presidente estadual do União Brasil, tem conseguido filiar número significativo de prefeitos e pré-candidatos

Lideranças indígenas cri-
ticaram a decisão do ministro
Gilmar Mendes, do Supremo
Tribunal Federal (STF), que
determinou a instauração de
um processo de conciliação
no conjunto das ações judi-
ciais que questionam a cons-
titucionalidade do Marco Tem-
poral, tese jurídica segundo
a qual os indígenas só têm
direito aos territórios que ocu-
pavam em outubro de 1988,
quando a Constituição Federal
foi promulgada.

Na prática, a decisão mo-
nocrática (ou seja, individual)
suspende o andamento pro-
cessual de todas as ações so-
bre o tema até que o STF pro-
fira a sentença definitiva acer-
ca da legalidade do Marco
Temporal.

“O ministro Gilmar Mendes
tomou uma decisão arbitrária,
indeferindo parcialmente a
Ação Direta de Inconstitucio-
nalidade [ADI nº 7582] impe-
trada pela Apib [Articulação
dos Povos Indígenas do Brasil]”,
disse na terça-feira (23) Kleber
Karipuna, um dos coordena-

dores-executivos da Apib, ao
referir-se à ação que a entidade
indígena ajuizou no STF em
dezembro de 2023.

Na ação, a Apib, o PSOL e o
Rede Sustentabilidade pedem
que a Corte declare a incons-
titucionalidade da Lei nº
14.701, aprovada pelo Congres-
so Nacional em setembro do
ano passado, uma semana após
o Supremo considerar incons-
titucional limitar o direito de
comunidades indígenas ao usu-
fruto exclusivo das terras tra-
dicionalmente ocupadas por
seus povos em função da data
em que a Constituição Federal
entrou em vigor.

Com base nessa primeira
decisão da Corte, o presidente
Luiz Inácio Lula da Silva ve-
tou parcialmente a lei. Em
dezembro, contudo, o Con-
gresso Nacional derrubou o
veto presidencial.

Além da ADI 7582, ao me-
nos outras três ações judiciais
relativas aos efeitos da lei e
do Marco Temporal tramitam
no STF: a ADI 7583, apresen-
tada pelo PT, PCdoB e PV, e a

ADI 7586, do PDT, que pedem
que a Corte reafirme que a
tese jurídica não é compatível
com a proteção constitucional
aos direitos dos povos indíge-
nas; já na Ação Declaratória
de Constitucionalidade (ADC)
87, Progressistas, Republicanos
e Liberal pedem a validação
da lei. O ministro Gilmar Men-
des é relator dos processos.

Na decisão desta segunda-
feira, o ministro Gilmar Men-
des argumenta que, ao analisar
preliminarmente a Lei 14.701,
verificou que, aparentemente,

diversos aspectos da lei “po-
dem ser lidos em sentido con-
trário ao entendimento” inicial
do Plenário do STF. 

“Todavia, enquanto a Corte
não conclui a apreciação me-
ritória de tais ações, preocu-
pa-me sobremaneira a possi-
bilidade de que a persistência
de sinais aparentemente con-
traditórios possa gerar situa-
ção de severa insegurança ju-
rídica. Nessa linha, considero
necessária a concessão de me-
dida cautelar para determinar
a imediata suspensão de todos

os processos judiciais que dis-
cutam, no âmbito dos demais
órgãos do Poder Judiciário, a
constitucionalidade da Lei
14.701/2023, enquanto esta Su-
prema Corte promove a devi-
da apreciação da conformi-
dade da referida norma com
a Constituição”.

“Amanhecemos com [uma
decisão] em que um ministro
do Supremo confirma [auto-
riza] a continuidade da morte
do povo indígena. Porque é
isso. O Marco Temporal, a Lei
14.701, [autoriza] a continui-
dade do assassinato do nosso
povo. Há reintegrações de [ter-
ras ocupadas por indígenas]
já em vigor, ameaçando nossa
gente”, declarou o coordena-
dor-executivo da Apib, Alberto
Terena, durante coletiva de
imprensa que parlamentares
do campo progressista e lide-
ranças indígenas concederam
na Câmara dos Deputados,
pouco antes do início da sessão
solene em homenagem aos 20
anos do Acampamento Terra
Livre, que acontece esta se-
mana, em Brasília. (ABr)

MARCO TEMPORAL

Medida foi determinada pelo ministro Gilmar Mendes, do Supremo

“Partido mais
capilarizado em
2026 para fazer
campanha para
presidente”, avalia
cientista político

Caiado fortalece União Brasil e
esvazia partidos aliados por 2026

QUARTA-FEIRA, 24 DE ABRIL DE 2024
ohoje.com

Reprodução

José Cruz/ABr

Indígenas criticam suspensão de ações pelo STF
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Conselho de Lula 
Além de falar grosso e verbalizar com

ministros a insatisfação com a articulação
política, o presidente Lula da Silva cogita
ressuscitar o conselho político que man-
teve nos dois primeiros Governos e que
também funcionou nos Governos de Dil-
ma Rousseff. A ideia é ter o mesmo for-
mato e periodicidade de reuniões - uma
vez por semana - dos conselhos anterio-
res, com ministros do núcleo duro do
Planalto e presidentes e líderes de parti-
dos que integram a base no Congresso
Nacional. O presidente também quer um
pente-fino nos 20 vice-líderes do Governo
na Câmara para eventuais trocas por
parlamentares mais atuantes. Um deles
caiu essa semana. Victor Linhalis (Pode-
mos-ES) deixou o posto após divergências
sobre projetos do Executivo.  

Pedra no caminho 
O PSD pode ser uma pedra no caminho

do projeto do senador Davi Alcolumbre
(União-AP) para suceder Rodrigo Pacheco
(MG). A bancada mira apoio do PT para
um eventual apoio do Palácio do Planalto.
O líder do PSD, Otto Alencar, já está com o
nome posto e é bem visto pela oposição,
que tem criticado Pacheco por não reagir
às supostas interferências do STF.

Fundação Dornelles 
O Progressistas (PP) deu novo nome à

fundação do partido, agora intitulada Fun-
dação Francisco Dornelles, em homenagem
ao ex-ministro da Economia. O evento, rea-
lizado no sábado (20), contou com presença
de figuras de peso, como o senador Ciro
Nogueira, o presidente da Câmara, Arthur
Lira, e o ex-ministro das Cidades e conse-
lheiro da Firjan Márcio Fortes de Almeida. 

Disparidade 
Mesmo com leis de incentivo à partici-

pação das mulheres, a política segue sendo
ocupada majoritariamente por homens
nos bastidores. Um jantar que aconteceu
na última segunda (22) em apoio à reeleição
do prefeito de São Paulo, Ricardo Nunes,
reuniu caciques de vários partidos. Mas o
detalhe que chama a atenção é o fato de
haver apenas uma mulher presente: a de-
putada Renata Abreu (Podemos-SP).

Faz a diferença 
A rede social da ativista de Direitos Hu-

manos Maha Mamo não parou essa semana.
A embaixadora da ONU para refugiados, a
atriz premiada Cate Blanchet, a ativista
Luiza Brunet - ambas amigas de Maha -, e
amigos da ONU mandaram mensagens
para ativista que é cidadã brasileira desde
2008. A razão é que Maha foi indicada da
categoria mundo no prêmio Quem faz a
Diferença.

Invasão Zero 
A Frente Parlamentar da Invasão Zero

terá parlamentares como coordenadores
regionais para atuação nas federações bra-
sileiras no combate às invasões. Conforme
o deputado Zucco (PL-RS), que preside a
Frente, o trabalho será realizado em cada
região. “Vamos atuar nos 27 Estados, com
parlamentares marcando audiências pú-
blicas, conversando com os governadores
e pegando as melhores práticas.” (Especial
para O Hoje)

Deputada federal teria contratado o hacker Walter Delgatti

A deputada federal Carla Zambelli (PL-SP) foi de-
nunciada pela Procuradoria-Geral da República (PGR)
por suposto envolvimento na invasão dos sistemas ele-
trônicos do Judiciário. Segundo a PGR, Zambelli teve
um “papel central” e foi a “autora intelectual” do ataque
hacker, recrutando o hacker Walter Delgatti e oferecendo
benefícios em troca dos serviços prestados. 

O objetivo, segundo a acusação, era desacreditar a
Justiça Brasileira para obter vantagens políticas. A de-
núncia foi apresentada pelo procurador-geral da Repú-
blica, Paulo Gonet, ao Supremo Tribunal Federal (STF).
Gonet afirmou que Zambelli arquitetou a invasão para
criar um “ambiente de desmoralização da Justiça”. 

A deputada teria buscado o hacker Delgatti para
executar o crime, incluindo a emissão de um mandado
de prisão falso contra o ministro do STF Alexandre de
Moraes. A PGR sustenta que Zambelli fez pagamentos
ao hacker por meio de uma empresa que prestou
serviços ao seu partido nas eleições.

A denúncia agora tramita no STF, sob a relatoria
do ministro Alexandre de Moraes. A defesa de Zambelli
alegou surpresa com a denúncia, refutando as acusa-
ções. “Inexiste qualquer prova efetiva que ela tenha
de alguma forma colaborado, instigado e ou incenti-
vado o mitômano Walter Delgati a praticar as ações
que praticou”, afirmou a defesa. (Tathyane Melo, es-
pecial para O Hoje)

Zambelli é
denunciada
por ataque 
ao site do CNJ

Lula Marques/ABr

Esplanada
Leandro Mazzini | reportagem@colunaesplanada.com.br
Com Walmor Parente, Carol Purificação, Luiza Melo e Isabele Mendes

Felipe Cardoso

Nos bastidores da política
aparecidense, o clima é de alívio.
Pelo menos é a leitura de figuras
próximas ao prefeito Vilmarzi-
nho Mariano (UB) que atestam
que o político está cada vez
mais otimista em relação a seu
projeto de reeleição. Acontece
que o vice-governador Daniel
Vilela, que também é presidente
estadual do MDB, declarou em
entrevista à imprensa que nun-
ca houve qualquer dúvida em
relação ao nome de Vilmarzinho
na corrida deste ano.

O prefeito, eleito para a vice
de Gustavo Mendanha em 2020,
assumiu a gestão municipal
quando Mendanha decidiu con-
correr ao Governo de Goiás dois
anos depois de ser reconduzido,
ou seja, em 2022. Desde então,
Vilmarzinho tem trabalhado
para manter um governo à al-
tura da expectativa dos apare-
cidenses e, claro, da cúpula po-
lítica vista como peça funda-
mental para mantê-lo no posto
que ocupa.

Acontece que nos últimos
meses ganharam força rumores
que apontavam para a possi-
bilidade das lideranças que o
cercam apostarem em um ou-
tro nome. O nome de Leandro

Vilela, sobrinho do ex-gover-
nador e ex-prefeito da cidade,
Maguito Vilela, era visto como
a 'alternativa' mais viável. Vil-
marzinho, porém, não demons-
trou preocupação com os co-
mentários e seguiu trabalhando
para mostrar serviço ao povo
de Aparecida. 

Foi durante um dos eventos
da prefeitura, especificamente
no lançamento das obras do
Distrito Agroindustrial da cida-
de, que o vice-governador falou
sobre o assunto. Aos jornalistas
que acompanhavam o encontro,
Daniel disse estar "constante-
mente" em Aparecida, que é
sua casa. E continuou: "O Vilmar
é uma pessoa que tenho abso-
luta confiança, a irmandade po-
lítica, sempre estivemos juntos.
Meu apoio a ele, nunca esteve
em dúvida”. 

Recentemente, em entrevista
ao O Hoje, Vilmar falou, inclu-
sive, de sua relação com Lean-
dro Vilela, o nome até então
ventilado como seu provável
substituto. Na ocasião, declarou
que o político representa "um
grande nome" e traz consigo o
legado do Maguito, "um homem
que fez duas gestões de exce-
lência na cidade". "Ele também
é sinônimo dessa união repre-
sentada pelo UB e o MDB, é pri-

mo do vice-governador. 
Questionado se ele pode en-

tão ser o vice em sua chapa,
acrescentou que "é possível".
"Como é possível ser outro
nome. Não temos nada definido.
Quando fazemos parte de uma
composição política nada se de-
fine sozinho e nós não sentamos
ainda para discutir esse assunto.
(…) Mas de volta ao Leandro,
ele é um grande articulador e
já tem me ajudado muito”.

Apesar de ter a preferência
do vice-governador, Vilmar, vale
lembrar, não disputará a ree-
leição pelo MDB e sim pelo UB,

comandado pelo governador
Ronaldo Caiado (UB). Ao co-
mentar, na mesma ocasião, so-
bre a troca de partido nos 45
do segundo tempo, explicou:
"“Não houve nenhum tipo de
pedido do governador para isso.
Houve, sim, um acordo entre
nós [Vilmar, Caiado e Daniel
Vilela]. Diante da pré-candida-
tura do Sandro [Mabel] em Goiâ-
nia, vimos a importância de
termos duas candidaturas com
o mesmo número em Goiânia
e Aparecida. Temos 15km de
divisa entre os municípios. Essa
eleição casada em Goiânia e

Aparecida beneficia tanto a
mim quanto ao Sandro. Esse
entendimento surgiu a partir
do momento em que o Sandro
se posicionou como pré-candi-
dato em Goiânia".

Sobre a saída do MDB de-
fendeu não ter deixado o parti-
do e ter, na verdade, se unido
ao União Brasil. "Eu, o Daniel,
o Gustavo [Mendanha] estamos
com o governador. Essa força
política é importante. Por isso,
decidimos que seria melhor que
estivéssemos no mesmo partido,
no caso, o União.” (Especial
para O Hoje)

Ao reforçar apoio à pré-candidatura de Vilmar Mariano, Daniel Vilela trouxe alívio à base do prefeito

Nome foi chancelado pelo presidente
do MDB, o que afasta possibilidade da
base bancar qualquer outro candidato 

“Não há dúvida”, diz Daniel sobre
escolha por Vilmar em Aparecida

Divulgação
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A boa atuação do Vila Nova
na estreia do Campeonato Bra-
sileiro Série B agradou o téc-
nico Márcio Fernandes. De
acordo com o treinador, a equi-
pe “mereceu a vitória”. Na úl-
tima segunda-feira (22), o Ti-
grão fez seu primeiro jogo no
Brasileirão e venceu o Guarani
por 2 a 0. Com gols de Luciano
Naninho e Júnior Todinho, o
Colorado terminou a rodada
em terceiro lugar, e começou
bem a disputa em busca do
sonhado acesso à Série A. 

Há pouco mais de um mês
no comando do time, Márcio
Fernandes avaliou a estreia
de forma positiva. Ele assumiu
a equipe após a saída de Higo
Magalhães e liderou o elenco
na reta final do Goianão. Con-
tra o Guarani, o treinador fi-
cou satisfeito com a equipe e
acredita que está no caminho
certo. “Acho que a equipe real-
mente mereceu a vitória.
Construiu a vitória e os gols
saíram naturalmente. Isso nos
dá confiança de que estamos

no caminho certo. Claro que
precisamos melhorar, mas isso
nos faz ver uma esperança
no fim do túnel”.

Na pré-temporada do Bra-
sileirão, o clube contratou 12
novos atletas com foco no
acesso à primeira divisão. Na
estreia, os reforços já foram
utilizados e mostraram resul-
tados. Seis estreantes estive-
ram em campo, Cristiano,
Geovane e Júnior Todinho,
que fez o segundo gol, foram
titulares. Jemmes, Emerson
Urso e Igor Torres entraram
ao longo do jogo. 

O treinador elogiou os re-
forços e disse que tentou tra-
balhar da melhor forma com
as peças. “Procuramos manter
uma base que vinha jogando.
Com a Copa Verde ficou com-
plicado trabalhar as duas equi-
pes ao mesmo tempo. Manti-
vemos a base e colocamos al-
guns jogadores que já conhe-
cíamos, como no caso Geovane.
Ele é um jogador que tem mui-
ta vitalidade, marcação muito
forte, que sabe jogar quando
tem a bola. Ele acrescentou

muito com o Cristiano no meio,
e deu muita segurança à zaga”. 

Após bater na trave para
a Série A no ano passado, o
Tigre chega focado em con-
quistar o acesso inédito este
ano. Márcio Fernandes afir-
mou que o início foi anima-
dor, mas que ainda há muito
trabalho para realizar em bus-
ca da conquista.  “A gente tem
um plano traçado, a gente
busca em quatro jogos sempre
pontuar. Não dá para pensar

no 38º jogo antes de vencer o
segundo. O primeiro já foi,
mas vamos pensar em cada
jogo para que a gente possa
sempre cobrar dos jogadores.
Se a gente pensar lá na frente
eles podem pensar que já está
bom, não é assim. Começamos
bem e temos uma caminhada
longa pela frente para conse-
guir o bilhete lá no final”.

O próximo compromisso
da equipe será contra o Sport,
na próxima sexta-feira (26).

O duelo será na Arena Per-
nambuco, a partir das 19h30.
O jogo é válido pela segunda
rodada do Brasileirão Série
B. Em paralelo ao Brasileiro,
o Vila também disputa a se-
mifinal da Copa Verde. Com
vantagem de 2 a 0 contra o
Cuiabá, a equipe faz o segun-
do jogo do mata-mata no dia
11 de maio, fora de casa, e
pode perder por até um gol
de diferença para avançar à
final. (Especial para O Hoje)

Após boa estreia, técnico do Vila
Nova, Márcio Fernandes, afirma 
que equipe “mereceu a vitória”

O Campeonato Brasileiro
Série D já tem data para es-
treia e o estado de Goiás tem
três representantes: Anápolis,
Crac e Iporá. Apenas o Lobo
Guará estreia diante a sua
torcida, enquanto o Galo e o
Leão começam a sua cami-
nhada fora de casa. 

Campeonato 
Nesta primeira fase 64 equi-

pes são divididas em oito gru-
pos, onde as equipes se en-
frentam entre si, jogos de ida
e volta, e os quatro primeiros
colocados de cada grupo avan-
çam para a fase de mata-mata
e seguem até a final.

Os semifinalistas conquis-
tam a vaga para o Campeonato
Brasileiro Série C de 2024. A
final da competição está pre-
vista para 29 de setembro. 

Grupos
Anápolis, Crac e Iporá estão

todos no Grupo A5, junto com
Mixto (MT), Brasiliense (DF),
União Rondonópolis (MT), Real
Brasília (DF) e Capital (TO). 

Estreia
O Iporá é o primeiro clube

do estado a estrear, o Lobo
Guará vai receber o União
Rondonópolis no sábado (27),

às 15h, no Estádio Ferreirão,
em Iporá, interior de Goiás.
Como o estádio ainda não
possui todos os laudos para
poder receber a partida e se
não apresentar a CBF, Con-
federação Brasileira de Fu-
tebol, a partida pode ter seu
local alterado ou será de por-
tões fechados, sem presença
dos torcedores. 

O Anápolis faz sua estreia
no domingo (28), às 15h30,
no estádio Serejão, em Ta-
guatinga (DF), contra o Bra-
siliense. O Galo da Comarca

só faz sua estreia diante o
seu torcedor na segunda ro-
dada contra o Mixto, no do-
mingo (5), às 16h, no Estádio
Jonas Duarte. 

Último do Estado a es-
trear, o Crac viaja até Cuiabá
para enfrentar o Mixto, no
domingo (28), às 18h, na Are-
na Pantanal. Na próxima ro-
dada o Leão do Sul jogará
em casa, Arena Rifertil, em
Catalão, às 17h, no domingo
(5), contra o Brasiliense. (La-
rissy Summer, especial
para O Hoje)

O próximo compromisso do Tigrão será fora de casa, contra o Sport, na sexta-feira (26)

Enquanto Anápolis e Crac estreiam 
fora de casa, Ipora jogará como mandante

Nesta quarta-feira (24),
o Saneago/Goiás e Neuro-
logia Ativa decidem o título
da Superliga B masculina
de vôlei , às 20h, no Ginásio
Goiânia Arena, em Goiâ-
nia. Ambas as equipes já
garantiram vaga na elite
da Superliga A  na próxima
temporada.

A expectativa para par-
tida é grande, já que Goiás
terminou a fase de grupos
em primeiro lugar e o Neu-
rologia em segundo. Clas-
sificados diretos para as se-
mifinais, o Goiás superou
o Brasília, enquanto o Neu-
rologia deixou para trás o
Rede Cuca. 

O técnico do Saneago/
Goiás está contente com a
campanha de sua equipe e
analisou o trabalho para
esta temporada. 

“Nós iniciamos nossa
preparação em agosto de
2023 e de lá para cá nós
trabalhamos muito. Nossa
equipe conseguiu desen-
volver bem o que foi trei-
nado [ao longo da Super-
liga], os atletas entenderam
o propósito de se doarem
ao máximo e se entrega-
rem ao processo e tem
dado tudo certo”.

“Conseguimos um pri-
meiro objetivo, que é o aces-

so à Superliga A e agora
vamos em busca desse tí-
tulo inédito ao projeto. A
gente sabe que vai ser um
jogo muito difícil contra o
Neurologia, o nosso rival
goiano, que também tem
todos os méritos por terem
chegado a essa final”, com-
pletou o treinador. 

O ponteiro do Neurolo-
gia, Salles, definiu a cam-
panha da equipe em uma
palavra: união, e colocou a
temporada passada como
crucial para a conquista do
acesso deste ano.

“Nossa equipe está de
parabéns. A torcida tam-
bém lotou o ginásio e
apoiou do começo ao fim.
A gente colocou tudo que
passou na temporada: le-
sões e outras dificuldades.
A gente trabalhou duro
para conseguir o acesso.
Ano passado batemos na
trave. Este ano treinamos
firme e forte para con-
quistar o acesso”, anali-
sou Salles. 

Ingresso 
Os ingressos para a fi-

nal estão à venda no site
oficial do Goiás, os valores
variam entre R$40 a R$15.
(Larissy Summer, espe-
cial para O Hoje)

Saneago/Goiás e
Neurologia Ativa decidem
título da Superliga B
nesta quarta-feira

VÔLEI

Série D começa no fim de semana
com três representantes do Estado 

BRASILEIRO

Afonso Cardoso

Em busca do objEtivo

Marcos Freitas/Agência Mirassol

QUARTA-FEIRA, 24 DE ABRIL DE 2024
ohoje.com

A1

Times Times

Humaitá 
Rio Branco-AC
Manauara
Manaus
Princesa do Solimões
Trem-AP
Porto Velho
São Raimundo-RR

A2

Maranhão
Moto Club
Águia de Marabá
Cametá
River-PI
Fluminense-PI
Altos 
Tocantinópolis

A3

Times Times

Atlético-CE
Maracanã-CE
Iguatu
Sousa
Treze 
América-RN
Potiguar de Mossoró
Santa Cruz-RN

A4

A5 A6 A7 A8

ASA
CSE-AL
Jacuipense
Juazeirense
Retrô
Petrolina
Itabaiana 
Sergipe

Brasiliense
Real Brasília
Anápolis
Crac
Iporá
União-MT
Mixto
Capital-TO

Real Noroesta-ES
Serra
Democrata-MG
Ipatinga-MG
Audax-RJ
Portuguesa-RJ
Nova Iguaçu
Itabuna

Pouso Alegre
Patrocinense
Costa Rica-MS
Maringá
Água Santa
Inter de Limeira
Santo André
São José-SP

Cascavel
Cianorte
Avenida-RS
Brasil de Pelotas
Novo Hamburgo
Barra-SC
Concórdia
Hercílio Luz-SC

Grupos

Instagram/Saneago Goiás

Saneago/Goiás e Neurologia Ativa, que disputam a final da
Superliga B, garantiram vaga na primeira divisão em 2025 
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Com um currículo extenso,
o zagueiro David Braz chegou
para defender as cores do
Goiás nesta temporada. O atleta
de 36 anos estreou pelo Esme-
raldino no último sábado (20),
contra o Ceará, na Primeira
rodada do Campeonato Brasi-
leiro Série B. A partida termi-
nou em 1 a 1, e Braz, que en-
trou com a braçadeira de ca-
pitão, foi elogiado. Com expe-
riência em grandes times do
Brasil, como Palmeiras, Fla-
mengo, Santos e Grêmio, o de-
fensor estava no Fluminense
desde 2021, e em busca de
mais minutos dentro de campo,
rescindiu o contrato e fechou
com o Goiás. 

O jogador foi apresentado
oficialmente ao clube nesta
terça-feria (23). Durante a co-
letiva, ele compartilhou como
tomou a decisão de deixar o
clube carioca e ir para o Ver-
dão. O atleta disse que um dos
principais motivos foi a ami-
zade com o ex-jogador Lino,
que morreu no último dia 14
de abril. “Recebi a ligação de
um amigo. Que jogou comigo
na base e que estava preocu-
pado com minha situação, de
não estar jogando. Ele viu que

eu poderia continuar minha
carreira e me falou do interesse
do Goiás. Ele me ajudou bas-
tante, intermediou tudo. Para
quem não sabe, é o Lino, que
foi para o céu há nove dias.
Isso foi muito forte para mim.
Entendi que Deus tinha um
recado para mim”. 

David contou que conversou
com Lino, que atuava como
agente de futebol, e com Lucas
Andrino, diretor de futebol do
Goiás, e disse que a proposta
do time o interessou. Ele afirma
que acredita no planejamento
da equipe para voltar para a

Série A e confia que irá fazer
história como time. “Quando
recebi a ligação do Lino e depois
do Lucas Andrino, eles mos-
traram o desejo de colocar o
Goiás na Série A e levantar o
clube. E foi mais ou menos o
que encontrei no Fluminense.
Quando eu cheguei lá, o Flu-
minense estava há 10 anos sem
conquistar títulos, precisava de
uma mudança. Passei por isso
também no Flamengo e no San-
tos. Estou tendo oportunidade
de fazer história. Junto com
meus companheiros, vamos fa-
zer de tudo para colocar o Goiás

de volta nos trilhos”. 
Em seu primeiro jogo com

o Goiás, o técnico Zanardi con-
fiou a braçadeira de capitão a
Braz. O zagueiro afirmou que
ficou feliz por receber a con-
fiança do treinador e por ter
jogado a partida inteira.“Para
mim foi maravilhoso chegar
num clube como o Goiás e já
ter a confiança da comissão
técnica. Feliz por ter jogado os
90 minutos, pois eu estava qua-
se três meses sem atuar, minha
última partida foi em fevereiro,
no Campeonato Carioca. Estava
ansioso para jogar. É minha

primeira Série B, é uma com-
petição diferente e eu vou fazer
de tudo para ter um grande
campeonato”. 

O próximo compromisso
do Goiás será no domingo (28),
contra a Ponte Preta. A partir
das 18h, o Esmeraldino joga
dentro de casa, no Estádio da
Serrinha, em partida válida
pela segunda rodada do Bra-
sileirão Série B. Após o empate
contra o Ceará, a equipe tem
um ponto e está em nono lugar.
Contra a Macaca, vai em busca
da primeira vitória na compe-
tição. (Especial para O Hoje)

David Braz é
apresentado no
Goiás e afirma
que escolheu o
time após “um
sinal de Deus”

Capitão experiente 

Braz contou que a amizade com o ex-jogador Lino o incentivou a ir para o Goiás

Rosiron Rodrigues/Goiás EC
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A blefaroplastia é um pro-
cedimento cirúrgico estético
e funcional que consiste na
retirada do excesso de pele
das pálpebras, sendo realizada
para rejuvenescer o olhar e
melhorar a visão obstruída
pelo excesso de pele. O médico
oftalmologista José Rios, es-
pecializado nesse procedimen-
to, destaca a importância des-
sa cirurgia, abordando os di-
ferentes tipos e as nuances
do processo de recuperação.

Ao falar sobre os diferentes
tipos de blefaroplastia e como
eles se comparam em termos
de resultados e recuperação,
José Rios explica que o pa-
ciente pode realizar a blefa-
roplastia superior, inferior e
até mesmo ambas no mesmo
momento. "A recuperação é
de cerca de 7 dias com resul-
tados finais em algumas se-
manas. Atualmente, a cirurgia
realizada a laser proporciona
menor tempo de cirurgia, me-
nor inchaço e hematomas.
Com o laser, o paciente retor-
na mais rapidamente às suas
atividades", salienta.

A oftalmologista Carolina
Bonfim, destaca que existem
dois tipos principais de blefa-
roplastia: a superior e a infe-
rior, sendo cada uma indicada
para o tratamento específico
de regiões diferentes: pálpe-
bras superiores e inferiores,
respectivamente. Na maioria
dos casos, a blefaroplastia in-
ferior exige maior tempo de
repouso e pode ser mais tardia
em termos de apresentação
dos resultados.

No caso da superior, o
procedimento é indicado
para o tratamento das pál-
pebras superiores. É fre-

quentemente realizado para
remover o excesso de pele
que cria dobras e prejudica
a visão periférica. 

Já em relação à Inferior, a
blefaroplastia é recomendada
para o tratamento das pálpe-
bras inferiores. Este procedi-
mento visa remover as bolsas
de gordura que causam in-
chaço sob os olhos e, em al-
guns casos, também reduzir
o excesso de pele.

Riscos e recomendações
Os maiores riscos estão re-

lacionados à escolha de pro-
fissionais inexperientes, que
podem retirar a pele em ex-

cesso. Ao optar por um pro-
fissional com experiência e
formação adequada na área,
os riscos são mínimos.

Bonfim acrescenta que
apesar de infecção e cicatriz
inestética serem riscos ine-
rentes a toda cirurgia em
que haja quebra da barreira
da pele, a blefaroplastia é
considerada uma cirurgia
limpa. Logo, as taxas de in-
fecção são as menores dentre
os procedimentos cirúrgicos
em geral. Outro fator positivo
das blefaroplastias é que, por
a pele das pálpebras ser a
mais fina do corpo, as cica-
trizes costumam também ser

muito finas e discretas, sendo
muito raras as cicatrizes hi-
pertróficas nesta região.

Em relação ao processo
de avaliação pré-operatória
para a blefaroplastia, o mé-
dico José Rios explica que o
paciente, em consulta, fala
sobre suas queixas e expec-
tativas, e o profissional avalia
e sugere o que pode ser me-
lhorado, explicando detalha-
damente o que será planeja-
do e executado.

Além disso, a avaliação
pré-operatória consiste em
anamnese, exame físico das
pálpebras e exame oftalmo-
lógico para decidir sobre a

principal indicação cirúrgica
do paciente. Também serão
necessários alguns exames
clínicos complementares que
variam de acordo com a faixa
etária e o estado geral de saú-
de do paciente.

"O resultado depende da
anatomia e expectativa dos
pacientes. Na minha expe-
riência profissional, a satis-
fação dos pacientes operados
é grande", destaca o médico.
O período de maior repouso,
como compressas geladas e
medicações, é de 3 a 4 dias.
Além do repouso é impor-
tante seguir as recomenda-
ções médicas. “Deve-se evi-
tar atividades físicas na pri-
meira semana”, pontua o es-
pecialista.

Carolina afirma que a ex-
pectativa é de melhora da ex-
posição da placa tarsal por
retirada do excesso de pele
que a encobre e correção das
bolsas de gordura que esti-
verem aparentes nas pálpe-
bras. Dessa forma, os pacien-
tes relatam sensação de olhar
mais rejuvenescido, menos
pesado e melhora da abertura
ocular. “A blefaroplastia é
uma intervenção que não só
melhora a estética, mas tam-
bém a funcionalidade das pál-
pebras, proporcionando aos
pacientes uma aparência
mais jovem e revitalizada”,
explica a oftalmologista.

A blefaroplastia é mais co-
mum em pessoas com mais
de 35 anos, mas também pode
ser realizada em pessoas mais
jovens que tenham bolsas de
gordura salientes. Idealmente,
os pacientes devem estar fisi-
camente saudáveis, não fu-
mantes e ter expectativas rea-
listas sobre os resultados do
procedimento.

Sobre o tempo que leva
para ver os resultados finais
da blefaroplastia, fala-se em
três meses, porém, nas pri-
meiras semanas, os resultados
já são bastante evidentes. O
médico explica que para a

realização da cirurgia, são ne-
cessários exames de sangue,
eletrocardiograma e, em al-
guns casos, risco cirúrgico. Se
contra indicado, o paciente
não pode operar por questões
cardiológicas.

“Atualmente, me especia-
lizei na área e a satisfação
dos pacientes tem sido cada
vez maior. Mas é claro, em
consulta, alinhamos as expec-
tativas reais com os pacientes”,
conclui José Rios.

Carolina destaca que, com
os cuidados adequados e uma
avaliação completa, os pacien-
tes podem desfrutar dos be-
nefícios duradouros dessa ci-
rurgia que rejuvenesce o
olhar. Além disso, com a cres-

cente busca pelo rejuvenesci-
mento facial e funcional, a
blefaroplastia se destaca como
uma opção segura e eficaz
para quem busca melhorar a
aparência e a qualidade de
vida.  (Especial para O Hoje)

Procedimento cirúrgico estético e funcional consiste na retirada do excesso de pele das pálpebras

Necessidade de cuidados adequados e avaliação

Avaliação pré-operatória consiste em exame físico das pálpebras e exame oftalmológico para decidir sobre a principal indicação cirúrgica do paciente

Blefaroplastia: rejuvenescimento
do olhar e melhora na visão

Arquivo pessoal
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O médico
oftalmologista 

José Rios destaca 
a importância 

dessa cirurgia,
abordando os

diferentes tipos e
as nuances do

processo de
recuperação

Divulgação/CRM
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João Reynol

Dirigir em Goiânia com o próprio carro tem sido um
desafio diário cada vez mais árduo, desde os buracos
que proliferam nas ruas da Capital, ao trânsito e engar-
rafamento nas famosas horas do “rush”. Contudo, o que
pode ter sido mais difícil para o consumidor goiano são
os altos preços de gasolinas e etanol que permanecem
com valores elevados. Contudo, produtores e revende-
dores de etanol estão esperançosos com o começo da
safra de 2024 que deve refletir com a diminuição dos
preços para os consumidores.

De acordo com dados da Companhia Nacional de
Abastecimento (Conab), Goiás se manterá como o terceiro
maior produtor de cana-de-açúcar para a safra de
2023/2024, com 76 milhões de toneladas da matéria
prima recolhida. Deste número, quase toda parte da
safra de açúcar é destinada à produção do etanol e bio-
eletricidade, já que as usinas possuem suas próprias la-
vouras e fornecedores. Por causa disso, Goiás fechou
2023 com a produção de 5,5 bilhões de litros, sendo
também o segundo maior produtor de etanol.

Sobre os valores vendidos, de acordo com a pesquisa
semanal da Agência Nacional do Petróleo (ANP) em
Goiânia, a média de preço mínimo e máximo entre os
dias 14 e 20 de abril ficou entre R$ 3,57 e R$ 4,37 respec-
tivamente, enquanto o preço médio da revenda ficou
entre R$ 3,90. Estes valores se estabilizaram neste mês
de abril e não apresentaram sinais de queda nas bombas
dos postos de combustíveis. 

De acordo com o presidente do Sindicato do Comércio
Varejista de Derivados de Combustíveis no Estado de
Goiás (Sindiposto), Márcio Andrade para o jornal O
HOJE, o motivo dos preços ainda elevados é por conta
do aumento da procura e da baixa oferta disponível no
mercado. De acordo com ele, Goiás termina de passar
por um período entre-safras da produção da cana-de-
açúcar e do milho, principais matérias primas para o
etanol. “Nossa expectativa é que tenhamos mais com-
bustível no mercado mês de maio”.

Além disso, menciona como Goiás possui um alto índice
de procura do combustível comparado às outras regiões
do País. Muito se deve à alta produção do combustível no
estado como sendo o segundo maior produtor de etanol
do Brasil, além disso, também possui impostos do álcool
relativamente mais baixos que em outras regiões. 

Essa combinação dos dois fatores ocasionou em
preços mais baixos que em outras regiões no País,
levando a um aumento na procura do combustível,
porém com uma oferta de produção reduzida. Por causa
disso, fala como os consumidores podem ter visto um
pequeno aumento no preço do etanol nas últimas sema-
nas. “Teve de haver um balanceamento nos postos para
atender a lei da oferta e da procura”, diz o presidente
do sindicato.

Mesmo após isso, fala como produtores e revendedores
se mantêm otimistas com propostas do governo estadual,
sobretudo, com possíveis novas mudanças e incentivos
para o setor do complexo sucroalcooleiro. Um novo Pro-
jeto de Lei em Goiás assinado neste último dia 12 de
abril que propõe a criação de uma Política Estadual de
Combustíveis de Goiás para incentivar a produção e o
consumo local. Além disso, visa objetivos ambientais
para a substituição dos combustíveis a fim da redução
dos gases de efeito estufa. Como medida inicial, anun-
ciaram o uso do combustível em veículos do estado.

Para Márcio, esse incentivo no consumo também é
bem-vindo para os vendedores e donos de postos de
combustíveis. De acordo com ele, o investimento inicial
para a venda do álcool é menor se comparado com a ga-
solina, além do custo operacional também ser reduzido.
“Essa nova lei é muito boa para a gente, mas o mais im-
portante que tenha sucesso é fazer com que o consumidor
veja etanol como economicamente viável em comparação
com a gasolina”. 

Para André Rocha, presidente do Sindicato da Indústria
de Fabricação do Etanol no Estado de Goiás (Sifaeg),
essa iniciativa mostra um reconhecimento e um bom
exemplo do produto de origem goiano. “Quando vemos
que o estado usa o etanol, isso mostra que dá um bom
exemplo para a indústria goiana. Que vale a pena
investir em algo que gera renda e emprego para Goiás”,
afirma André para a equipe de redação do jornal O
HOJE. (Especial para O Hoje)

Preço do etanol nos postos subiu pelo aumento 
da demanda e pelo período entressafras

Considerados essenciais
para muitas famílias goianien-
ses trabalhadoras, os Centros
Municipais de Educação In-
fantil (Cmei) são responsáveis
por abrigar temporariamente
muitas crianças pequenas na
Capital e são espaços para o
alicerce da educação infantil
pré-escolar. Para isso necessi-
tam de uma estrutura completa
que cuide e organize as dentro
dos complexos nos 378 CMEIs
construídos na cidade. 

Como parte dessa estrutura,
a uniformização é importante
para o cuidado e a identificação
do pequeno no espaço público.
Com isso em mente, a Prefei-

tura de Goiânia disponibiliza
114 mil kits de uniforme para
as instituições de ensino. O iní-
cio da entrega ocorreu na ma-
nhã desta terça-feira (23), e
deve se estender para todo o
mês de maio. “Essa entrega
mostra o nosso comprometi-
mento e respeito com as nossas
crianças e jovens. Neste ano,
optamos por aguardar a con-
clusão das matrículas para fa-
zer os pedidos, evitando assim
o desperdício na compra”, afir-
ma o prefeito Rogério Cruz
(Solidariedade).

Os kits foram produzidos
conforme as idades dos cen-
tros beneficiados desde a Edu-

cação Infantil até a Educação
de Jovens e Adultos, e são
compostos por camisetas, cal-
ças, bermudas, shorts-saias e
jaquetas. Também serão en-
tregues, posteriormente, ba-
buches, pares de meias e tênis.
De acordo com a secretária
municipal de Educação, Mil-
lene Baldy, a uniformização
traz equidade e segurança tan-
to para os jovens quanto para
os pais e responsáveis. “O uni-
forme mostra que a criança
pertence à rede de educação
do município. Ou seja, traz
segurança para a família e
para a escola”, afirma a ges-
tora. (Especial para O Hoje)

Cmeis recebem 114 mil kits de
uniforme da Prefeitura de Goiânia

Produção do
etanol da cana
em maio pode
dar folga na
oferta em Goiás

tRÁPIDAS

Ministro determina suspensão de
processos sobre Marco Temporal

O ministro do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), Gilmar Mendes, determinou
a suspensão, em todo o País, dos processos
judiciais que discutem a constitucionali-
dade da Lei do Marco Temporal (Lei
14.701/2023) até que o Tribunal se mani-
feste definitivamente sobre o tema. O mi-
nistro explicou que a medida visa evitar
o surgimento de decisões judiciais confli-
tantes que possam causar graves prejuízos
às partes envolvidas (comunidades indí-
genas, entes federativos ou particulares).
Na mesma decisão, o ministro Gilmar
Mendes também deu início ao processo
de mediação e conciliação no âmbito do
STF, de forma a buscar uma solução sobre
o reconhecimento, demarcação, uso e ges-

tão de terras indígenas. Na decisão, o re-
lator reconheceu a existência de aparente
conflito entre possíveis interpretações da
Lei 14.701/2023 e as balizas fixadas pelo
STF no julgamento do Recurso Extraordi-
nário (RE) 1017365, o que poderia gerar
situação de grave insegurança jurídica.
Naquele julgamento, a Corte derrubou a
tese do marco temporal para a demarcação
de terras indígenas, ao afastar o requisito
relativo à necessidade de haver ocupação
ou disputa da área na data de promulgação
da Constituição Federal (5/10/1988). Além
do aspecto da segurança jurídica, o mi-
nistro ressaltou a necessidade de que o
conflito social relacionado à matéria seja
efetivamente pacificado.

Manoel L. Bezerra Rocha   | juridica@ohoje.com.br

Jurídica

Tarifa social de água

A Comissão de As-
suntos Econômicos
(CAE) do Senado apro-
vou o projeto de lei
(PL) 795/2024, que cria
a Tarifa Social de Água
e Esgoto. De acordo
com a proposta, que
segue para o Plenário
em regime de urgên-
cia, famílias de baixa
renda vão pagar me-

nos pelo uso da água.
De acordo com o texto,
a tarifa social será me-
tade do valor cobrado
pela menor faixa de
consumo. Ela será
aplicada aos primeiros
dez metros cúbicos
consumidos. O que ul-
trapassar esse limite
será cobrado segundo
a tarifa normal.

Prevenção do suicídio

A Comissão de Le-
gislação Participativa
da Câmara dos Depu-
tados promoveu au-
diência pública sobre a
prevenção do suicídio
nos espaços educacio-
nais e os cuidados com
pessoas impactadas
pelo suicídio de alguém
próximo, a chamada
"posvenção". A Comis-
são argumenta que "o

suicídio e suas tentati-
vas, cada vez mais, pas-
sam a ser percebidos
pelas escolas, sendo a
violência um grande fa-
tor de risco. O sofri-
mento que muitas
crianças e adolescentes
expressam na escola
pode ter relação com a
violação de necessida-
des e direitos a que es-
tão submetidos”.

2 14ª Vara Federal Cível da Seção Judiciária do Distrito Federal - Por entender que
a Lei 14.611/2023 — conhecida como Lei da Igualdade Salarial — criou demandas que
invadem a liberdade empresarial, foi concedida liminar a 11 empresas de um mesmo
grupo econômico para suspender a divulgação do relatório de transparência salarial
exigida pelo diploma legal. (Especial para O Hoje)

O Conselho Nacional de Justiça (CNJ)
já está recebendo propostas para a
construção de um Protocolo de Julga-
mento com Perspectiva Racial pelo
Grupo de Trabalho (GT) instalado para
cuidar dos temas de promoção da
equidade a proteção dos direitos fun-
damentais. O objetivo do documento
é orientar a magistratura brasileira,
assegurando decisões judiciais justas,
iguais e sensíveis às questões raciais.

CNJ avança 
na proliferação 
de “justiça
compartimentada” no
Judiciário brasileiro

STM mantém condenação de homem 
que se passava por major do Exército

O Superior Tribunal Militar (STM) man-
teve a condenação de um homem que se
passava por major do Exército na cidade de
Santa Maria (RS), região central do estado.
O réu foi condenado à pena de um mês e
dez dias de detenção pelo crime de usar in-
devidamente uniforme, distintivo ou insígnia
militar a que não tenha direito, delito previsto
no Código Penal Militar (CPM). Ao apreciar
o caso, o ministro do STM Péricles Aurélio

Lima de Queiroz manteve a condenação de
primeira instância. No entanto, acatou par-
cialmente o pedido da defesa para excluir a
alínea "A" das condições de cumprimento
do "sursis" (suspensão condicional da pena)
previstas no artigo 626 do Código de Processo
Penal Militar - tomar ocupação, dentro de
prazo razoável, se for apto para o trabalho.
Por unanimidade, os demais ministros se-
guiram o voto do relator.
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A ordem de serviço para
obras de implantação do Dis-
trito Agroindustrial Norberto
Teixeira (Dianot), em Apare-
cida de Goiânia, foi assinada
nesta semana. O serviço será
coordenado pela Companhia
de Desenvolvimento Econô-
mico de Goiás (Codego) e pela
Secretaria de Estado da Infra-
estrutura (Seinfra). Serão in-
vestidos R$ 130 milhões do
Estado na implantação do
novo distrito industrial, in-
cluindo a transformação da
área onde funcionava a Colô-
nia do Regime Semiaberto do
Complexo Prisional.

O Dianot será o segundo
maior distrito agroindustrial
do estado de Goiás. O distrito
terá 2 milhões m² de área total,
sendo 40 mil m² do semiaberto
e o restante de área pertence
à Codego. Serão 359 lotes com
localização privilegiada, pró-
ximo à BR-153, na Região Leste
de Aparecida de Goiânia. A ex-
pectativa é de que sejam cria-
dos cerca de 30 mil postos de
empregos diretos e indiretos.

“O Dianot é um sonho para
a cidade e nele serão 30 mil
empregos direitos e indiretos.
O governador entendeu a ne-
cessidade de transferir o se-
miaberto de local e transformar
ali no Distrito Agroindustrial
Norberto Teixeira. Hoje estamos
assinando a ordem de serviço
para início das obras. Isso mos-

tra a seriedade e o compromisso
do governo de Goiás e a parce-
ria que temos tido em poten-
cializar o desenvolvimento de
Aparecida”, afirmou o prefeito
Vilmar Mariano. 

Na visão do vice-governador
Daniel Viela, esse complexo
dará um novo salto de quali-
dade para o desenvolvimento
econômico do município. “O
estado estava em falta com
Aparecida e há muitos anos
que vem sendo prometido no-
vos polos industrias para que
a cidade possa receber novas
empresas. O governador ao lon-
go desses cinco anos se dedicou

a recuperar as condições fiscais
de Goiás e nos últimos dois nos
viabilizou a implantação do
Dianot onde antes funcionava
o Semiaberto. A área será trans-
formada para abrigar várias
empresas e milhares de postos
de trabalho”, afirmou. 

Esse distrito contará com
infraestrutura completa, dre-
nagem urbana, pavimentação
asfáltica, estações de tratamen-
to de água e de esgotamento
sanitário. O Dianot vai favo-
recer o crescimento econômico
da região a partir de 2025,
quando as primeiras etapas
da obra serão entregues. A pre-

visão para conclusão total é
para o ano de 2026.

“Serão quatro módulos de
obras que vão fazer nascer o
distrito, como a parte de pavi-
mentação, urbanização, a parte
de estação de tratamento de
esgoto e água. A medida que o
processo de obras for amadu-
recendo, logo sairá o processo
seletivo de áreas do Dianot
para que seja efetivamente
ocupado pelas empresas que
demonstrem vocação de in-
vestimento e empregabilidade.
É uma obra que vai transfor-
mar vida das pessoas”, afirmou
o secretário estadual de Infra-

estrutura, Pedro Sales. 
O presidente da Codego,

Francisco Jr, afirmou que o
órgão está realizando processo
para escolha das empresas que
tenham interesse em se insta-
lar no Dianot. “Um dos grandes
problemas é quando a empresa
é selecionada, a área é entre-
gue para ela, passa dez anos e
nada acontece. Para evitar esse
tipo de situação, nós estamos
fazendo uma seleção para dar
ampla segurança jurídica para
as empresas e para o estado e
logo depois a venda das áreas.
Eu acredito que até o final do
ano nós teremos as empresas
selecionadas e organizadas
para início de 2025 as empre-
sas iniciarem as obras na pri-
meira etapa. (Alexandre Paes,
especial para O Hoje)  
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Serão 359 lotes
próximos à BR-153,
na Região Leste de
Aparecida

130 mi investidos no novo distrito agroindustrial 
DIANOT

Alexandre Paes 

O Hospital do Centro-Norte
Goiano (HCN), unidade esta-
dual, foi recentemente auto-
rizado pelo Ministério da Saú-
de (MS) a atuar como uma
Unidade de Assistência de
Alta Complexidade em Onco-
logia (Unacon). A ministra da
Saúde, Nísia Trindade, assi-
nou a Portaria nº 3.575, di-
vulgada terça-feira (23/04),
anunciando o reconhecimen-
to e garantindo um repasse
anual de R$ 5.977.645,00 para
o HCN. Esse dinheiro será
transferido em parcelas men-
sais e será usado para finan-
ciar ações e serviços de média
e alta complexidade voltados
para a saúde da população.

De acordo com o secretário
de Saúde Estadual, Rasível San-
tos, a obtenção da habilitação
requer empenho, comprome-
timento e atuação responsável
no âmbito da oncologia. “As
equipes do HCN e da SES estão
de parabéns. Muitas etapas fo-
ram vencidas e o esforço de
todos foi convertido nessa con-
quista que vai melhorar ainda
mais a assistência oncológica
regionalizada, que é um pilar
para o governador Ronaldo
Caiado”, destaca.

A inclusão do HCN faz com
que Goiás passe a contar com

cinco unidades de alta com-
plexidade em oncologia, cada
uma com capacidade para
realizar anualmente 3 mil
consultas especializadas; 1,2
mil exames de ultrassonogra-
fia e de anatomia patológica;
600 endoscopias digestivas,
colonoscopias e retossigmoi-
doscopias. Os outros quatro
hospitais reconhecidos como
unidades de alta complexi-
dade em oncologia são o Hos-
pital das Clínicas da Univer-
sidade Federal de Goiás (UFG)
e a Santa Casa de Misericórdia
de Goiânia, na capital; o Hos-
pital Evangélico Goiano e a
Santa Casa de Misericórdia,
em Anápolis.

Outro centro especializado
no tratamento de câncer em
Goiás, o Hospital de Câncer

Araújo Jorge, localizado em
Goiânia, é classificado como
Centro de Assistência de Alta
Complexidade em Oncologia
(Cacont). Em breve, o estado
de Goiás também terá o Com-
plexo Oncológico de Referência
do Estado de Goiás (Cora), em
fase de construção próxima
ao Aeroporto Santa Genoveva,
em Goiânia. Este grande centro
de saúde contará com 148 lei-
tos, centro cirúrgico, farmácia
e diversos outros serviços.

Serviços à população
O HCN tem histórico de

relevantes serviços prestados
à população. Apenas nos dois
primeiros meses deste ano,
realizou 136 cirurgias onco-
lógicas e 327 altas de pacien-
tes, mais de 700 sessões de

quimioterapia e 2.535 con-
sultas, com que há de melhor
em tratamento contra o cân-
cer. Seu centro de oncologia,
referência no Sistema Único
de Saúde (SUS), conta com 21
leitos de internação clínica e
15 leitos cirúrgicos, ambula-
tório com consultório e qui-
mioterapia, equipamentos de
última geração e equipe vol-
tada para tratamento clínico
e cirúrgico.

O coordenador de Oncolo-
gia da Superintendência de
Políticas de Atenção Integral
à Saúde da SES-GO, Kleber Ju-
nior Rodrigues Monteiro, des-
taca que o HCN vem amplian-
do os atendimentos de forma
sistemática. A equipe diretiva
da unidade desenvolve um tra-
balho de orientação, esclare-

cimentos e demonstração de
todos os serviços que são ofer-
tados na unidade. Esse trabalho
vem rendendo frutos. Confor-
me o coordenador, a unidade
tem ampliado os atendimentos
de forma substancial.

Além dos equipamentos de
ponta, o HCN visa garantir re-
cepção e atendimento huma-
nizados para os pacientes e
seus acompanhantes. O centro
oncológico conta com espaço
específico para os familiares,
salão de beleza, oficinas de
maquiagem e lenços. Com
equipe multiprofissional, a uni-
dade oferece tratamento indi-
vidualizado, atendimento psi-
cológico e serviço de assistência
social, além do acompanha-
mento feito por oncologista.
(Especial para O Hoje)

Dinheiro será
transferido e
utilizado para
financiar ações e
serviços de média e
alta complexidade
voltados para 
a saúde da
população

Hospital de Uruaçu receberá 
R$ 6 milhões para tratar câncer 

Divulgação/HCN

Divulgação/Codego

Unidade de saúde de Goiás foi reconhecida como referência no tratamento contra o câncer pelo Ministério da Saúde
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A polícia francesa ex-
pulsou nesta terça-feira
(23) um grupo de migran-
tes de um acampamento
improvisado em Paris,
perto do Rio Sena. É  a
mais recente operação
que grupos humanitários
alegam ser uma campa-
nha de “limpeza social”
antes dos Jogos Olímpi-
cos. Antes de amanhecer,
cerca de 30 adolescentes
e jovens da África Ociden-
tal, a maioria menores de
idade e que tentam obter
documentos de residência
na França, foram acorda-
dos pela polícia e convi-
dados a arrumar suas ten-
das e pertences. “Já estava
assustado, mas estou ainda
mais assustado porque
não sei para onde ir”, disse
Boubacar Traoré, de 16
anos, acrescentando que
fugiu do conflito em Bur-
kina Faso, tendo chegado
a França há dois meses.

Este tipo de despejo de
acampamentos de migran-
tes ocorre em todas as pri-
maveras, após o fim de
uma “trégua” de inverno,
durante a qual as autori-
dades francesas suspen-
dem essas ações. Contudo,
os grupos de ajuda que
trabalham com migrantes
e pessoas vulneráveis na
região de Paris dizem que

as ações ações estão se in-
tensificando antes dos Jo-
gos Olímpicos de Paris,
marcados para o período
de julho e agosto de 2024.
As organizações observam
que as pessoas expulsas
são  enviadas para longe
da capital, em vez de re-
ceberam oferta de abrigo
na região parisiense, onde
muitos requerentes de asi-
lo têm datas de julgamento
marcadas. 

“As autoridades que-
rem ter um sítio limpo
para os Jogos Olímpicos”,
afirmou Elias Hufnagel,
voluntário do grupo que
apoia os refugiados e imi-
grantes do acampamento
de Paris, acrescentando
que as autoridades “não
querem que os turistas ve-
jam Paris como uma ci-
dade cheia de migrantes
e requerentes de asilo”.

A polícia da capital dis-
se que a operação foi fei-
ta por razões de segurança,
principalmente porque o
acampamento estava per-
to de escolas. 

As autoridades propu-
seram que os jovens de-
salojados se deslocassem
para Besançon, 400 quilô-
metros a sudeste de Paris,
em dois ônibus, oferecen-
do-lhes alojamento duran-
te três semanas.

Polícia francesa esvazia
campo de migrantes a
três meses da Olimpíada

A Ásia foi a região do mun-
do mais afetada por “desastres
relacionados com o clima” no
ano passado, com inundações
e tempestades causando  o
maior número de vítimas e
perdas econômicas, anunciou
nesta terça-feira a Organização
das Nações Unidas (ONU).

“As alterações climáticas
exacerbaram a frequência e a
gravidade desses eventos, afe-
tando profundamente a socie-
dade, as economias e, mais im-
portante, as vidas humanas e
o ambiente em que vivemos”,
disse a diretora da Organização
Meteorológica Mundial (OMM),
Celeste Saulo.

O ano passado foi o mais
quente já registrado em todo
o mundo. Celeste lembrou
que  a Ásia está aquecendo
mais rapidamente do que a
média global, com temperatu-
ras em 2023 quase 2ºC maior
em relação à média entre os
anos 1961 e 1990.

O impacto das ondas de ca-
lor está se tornando cada vez
mais severo no Continente
Asiático, disse a OMM, em co-
municado, acrescentando que
o degelo das geleiras, particu-
larmente na Cordilheira do Hi-
malaia, ameaça a segurança
hídrica da região.

“As conclusões do relatório
são preocupantes”, afirmou Ce-
leste Saulo.

Segundo ela, muitos países
da Ásia viveram em 2023 “uma
série de condições extremas,
desde secas e ondas de calor a
inundações e tempestades”.

O relatório destaca o ritmo
acelerado dos principais indi-
cadores das alterações climá-
ticas, como a temperatura da
superfície do mar e a subida
do nível das águas, alertando
para o grave impacto nas so-
ciedades, nas economias e nos
ecossistemas da região.

A precipitação ficou abaixo
do normal no  Himalaia  e na
Cordilheira do Hindu Kush, no
Paquistão e no Afeganistão,
enquanto o sudoeste da China
sofreu seca, com níveis de pre-
cipitação abaixo do normal
em quase todos os meses do
ano passado.

Na região montanhosa da
Ásia, centrada no planalto ti-
betano, que contém o maior

volume de gelo fora das re-
giões polares, 20 das 22 gelei-
ras que são alvos de monito-
ramento, registaram perda
contínua de massa.

O relatório afirmou que as
temperaturas da superfície do
mar, no noroeste do Oceano
Pacífico, em 2023 foram as
mais altas já notificadas.

No ano passado, ocorre-
ram 79 desastres associados a
riscos meteorológicos e hidro-
gráficos na Ásia. Mais de 80%
foram inundações e tempesta-
des, que causaram mais de duas
mil mortes e afetaram direta-
mente 9 milhões de pessoas.

“As inundações foram, de
longe, a principal causa de
morte entre os eventos re-

latados em 2023”, disse  a
OMM, observando o elevado
nível contínuo de vulnera-
bilidade da Ásia a eventos
de risco natural.

Em 7 de setembro, depois
da passagem de um tufão,
Hong Kong notificou  158,1
milímetros de precipitação
em uma hora, um recorde
desde que os registos come-
çaram em 1884.

“É imperativo que as nossas
ações e estratégias reflitam a
urgência deste momento”, afir-
mou Celeste Saulo.

“Reduzir as emissões de
gases de efeito estufa e adap-
tar-se às alterações climáticas
são necessidades fundamen-
tais”, alertou.

Inundações e
tempestades
causaram vítimas e
perdas econômicas

ONU: Ásia foi região mais afetada
por desastres climáticos em 2023

A Espanha criará um fun-
do, financiado majoritaria-
mente pela Igreja Católica,
para compensar cerca de 440
mil vítimas de décadas de abu-
so sexual por clérigos, funcio-
nários e professores católicos,
anunciou o ministro da Justiça
nesta terça-feira.

Em outubro, um relatório
do ombudsman de direitos
humanos da Espanha produ-
ziu a estimativa a partir de
uma pesquisa com 8 mil pes-
soas. Recomendou a criação
de um fundo estatal, acusan-
do a Igreja de falta de coope-
ração e de tentar “minimizar
o fenômeno”.

O ministro da Justiça, Félix
Bolaños, disse a repórteres que
a Igreja, imensamente influente
na sociedade espanhola até e
depois do fim da ditadura de di-
reita nos anos 1970, falhou du-
rante décadas para atender pe-
didos por reparações e que suas
respostas ao relatório variaram
de acordo com a diocese.

“Queremos responder para
prevenir, reparar e tentar sal-
dar a dívida que nossa socie-
dade tem com as vítimas”, disse
Bolaños.

O esquema do governo, pro-
jetado para funcionar até 2027,
prevê uma fórmula ainda não
definida que exigiria que a

Igreja “pagasse tudo ou parte
substancial da compensação
e fornecesse outros elementos
de reparação simbólica”.

Bolaños disse que seu mi-
nistério negociará com os bis-
pos sobre a contribuição da
Igreja ao fundo e que teve a
impressão de que ela estava
disposta a cooperar.

No entanto, a Conferência
Episcopal Espanhola afirmou
que não pode aceitar um plano
que exclua vítimas de abuso
sexual em outras organizações
porque ele representaria um
“julgamento condenatório de
toda a Igreja... que envolve
apenas parte do problema”.

Espanha cria fundo para vítimas
de abuso sexual de padres

“Queremos responder para prevenir, reparar e tentar saldar a dívida que nossa sociedade tem”
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A Ásia foi a 
região do mundo
mais afetada 
por “desastres
relacionados 
com o clima” 
no ano passado
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Letícia Renata

Neste mês se celebra o Dia
Mundial de Conscientização
do Autismo e com o objetivo
de promover a inclusão e a
importância sobre o Transtor-
no Espectro Autista (TEA), uma
condição de saúde caracteri-
zada por déficit na comunica-
ção social e comportamento,
o Projeto Salto Azul, realiza
sua 5ª edição, no dia 28 de
abril, na Escola de Paraque-
dismo Skydive Cerrado, às 9h,
com entrada gratuita. 

O evento veio para romper
barreiras, ultrapassar os limites
e, principalmente, provar que
o esporte do paraquedismo é
para quem quiser se desafiar,
inclusive aqueles que possuem
o TEA. “O projeto atraiu mais
público com o espectro autista,
para esse esporte radical. Há
paraquedistas na área de Aná-
polis, inclusive, que foram en-
corajados a falar sobre o diag-
nóstico que tiveram na vida
adulta, através do Salto Azul”,
destaca Mariana, uma das idea-
lizadoras do projeto. 

O Salto Azul nasceu há dois
em Goiás e é fruto da parceria
entre a terapeuta ocupacional
e paraquedista Rejane Dama-
ceno e a advogada Mariana
Fernandes. “Muito se fala de
autismo hoje, mas ainda há
muito a falar a respeito, porque
ainda existe muito preconceito
em relação à causa. Inclusive,
o projeto fala muito sobre isso,
que nós colocamos os prota-
gonistas, aqueles que realmen-
te estão envolvidos na causa,
não apenas os autistas, mas
os pais, a família”, explica Ma-
riana, que levou o projeto para
a área de extensão da UFG em
2022. “Se fala muito sobre in-
clusão, mas não é apenas in-
cluir. Nós também precisamos
integrar essas crianças. E o
Projeto Salto Azul a gente inclui
e integra”, continua.

As profissionais explicam

que muitas vezes as famílias
param de sair e socializar, por-
que não têm um local prepa-
rado para receber os seus filhos
autistas, e que se sentem des-
confortáveis pela troca de olha-
res que mais parecem ‘convites
para se retirarem’, o que gera
ainda mais medo, incerteza e
insegurança.

Programação
Na ocasião, os visitantes po-

derão acompanhar atrações
como shows, apresentação de
DJ, simulação de salto de pa-
raquedas em realidade virtual,
pula-pula, pipoca, algodão
doce, brindes, arte interativa,
pintura facial, flash tattoo, e
inúmeros sorteios. Além disso,
a organização do evento se-
parou uma área de acomoda-
ção e regulação sensorial.

As idealizadoras do projeto
explicam que no dia ainda vai
acontecer pela primeira vez o
lançamento de uma estrutura
em realidade 3D. “Nós sabemos
que o paraquedismo não é um
esporte muito barato, mas com
o projeto nós envolvemos essa
estrutura em realidade 3D,
com o salto de paraquedas em

Anápolis através de um óculos.
E ainda tem a questão da ven-
tilação para sentir um pouco
do vento, e essa estrutura vai
dar a ideia do abrir o para-
quedas”, afirma.

Espaço de acolhimento
O Salto Azul é uma rede de

apoio, um espaço seguro de
troca, acolhimento e conexão
entre autistas, seus familiares
e profissionais que trabalham
em prol da causa. Momento
oportuno para compartilhar
histórias de desenvolvimento
e superação de limites, para
muito além de um salto.

As pessoas com TEA são os
verdadeiros protagonistas do
projeto quando estão no ar,
cantando, dançando, brincan-
do e interagindo. Cada área
do espaço é preparada com
amor, sinceridade e gentileza,
contando com a colaboração
de todos, até mesmo de outros
seres, como pets. O projeto
destaca que incluir pessoas do
espectro autista não é apenas
ocupar espaço, mas também
compreender as diferenças e
as diferentes formas de como
ocupam esse espaço. O am-

biente deve estar preparado e
possuir estruturas adequadas
para acomodá-lo.

“E o que eu falo que é o di-
ferencial deste projeto é que a
gente traz essa questão da in-
clusão e da integração do in-
divíduo mesmo. Essa sala de
acomodação e regulação sen-
sorial é pensada em cada de-
talhe. A criança que tem uma
sensibilidade auditiva, a gente
tem lá abafador de ouvido, a
criança que está com agitação
motora, correndo de um lado
para o outro, lá tem balanço,
tem lycra, tem almofadões, to-
dos os recursos que a criança
pode usar para essa auto re-
gulação”, explica Rejane.

As idealizadoras comemo-
ram o crescimento do evento,
que está em sua 5ª edição e já
passou por outro estado com
duas edições em Piracicaba e
Boituva, interior de São Paulo,
para elas é uma alegria imensa
perceber mais peças sendo en-
caixadas nessa causa. “Como
gostamos sempre de mencio-
nar que chegam as peças cer-
tas, pessoas engajadas em levar
a causa autista para todos os
lugares, inclusive levantá-la

no céu. Aliás, se levarmos em
consideração que ‘o céu é o li-
mite’ o Salto Azul desde o seu
surgimento já rompeu barrei-
ras” acrescenta Mariana.

Liberdade para 
mães atípicas

A terapeuta Lina Cruz, ma-
mãe e vovó atípica, topou o
desafio de saltar. Ela conta que
conheceu o projeto em um
evento anterior e sentiu ime-
diatamente o carinho e cuida-
do com as famílias atípicas.

“Muitas vezes famílias atí-
picas não têm a oportunidade
de vivenciar momentos como
o que o projeto proporciona.
A conscientização da causa é
um passo extremamente im-
portante para diminuir pre-
conceitos”, pontua.

Ela conta que hoje, já sobre-
viveu a muitas situações difíceis,
vive a fase mais plena da ma-
ternidade, o diagnóstico do filho
veio já na fase adulta, só come-
çou a entender sobre o autismo
após o nascimento do neto, e
hoje como mãe e avó atípica
esclarece que “consegue acom-
panhar de perto cada desen-
volvimento tanto do filho como
do neto, atualmente com 5 anos.

Lina enfatizou a importância
de projetos que une cultura,
lazer e informação, como forma
de quebrar barreiras e superar
desafios. Está ansiosa para o dia
do evento que irá saltar e explica
que o diagnóstico já trouxe muita
dor, e que o salto com certeza
será “uma representação de se
sentir livre de todas as insegu-
ranças que o autismo já me fez
sentir”, acrescenta ela. (Especial
para O Hoje)

SERVIÇO
Salto Azul
Quando: 28 de abril 
Onde: Rua Francisco Valois,
S/N, St. Industrial Aeroporto –
Anápolis
Horário: 9h
Entrada gratuita 

5ª edição do Projeto Salto Azul rompe barreiras e leva o autismo literalmente para as alturas

O Salto Azul é uma rede de apoio, um espaço seguro de troca, acolhimento e conexão 
entre autistas, seus familiares e profissionais que trabalham em prol da causa

Essência

Paraquedismo como
ferramenta de inclusão

Fotos: Divulgação
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A Verus Editora, selo ro-
mântico do Grupo Editorial
Record, aposta na represen-
tatividade para abraçar dife-
rentes leitores. Publicar auto-
res que vivem a diversidade
e trazem essa bagagem de vida
para dentro das páginas de
forma genuína é a verdadeira
forma de inclusão. Vanessa
Reis, escritora cadeirante que
mora em Jacobina, a 330km
de Salvador, é a prova disso.
Autora de ‘Interseção’, ela teve
de escrever seu próprio ro-
mance com uma protagonista
cadeirante por não encontrar
livros com essa característica.

Vanessa queria ver uma
protagonista nas mesmas con-
dições que ela, em uma ca-
deira de rodas, sendo a dona
de sua própria história e sem
que sua deficiência definisse
quem ela é ou fosse o ponto
focal da obra. “Catarina não
é apenas uma pessoa com
deficiência e a história não
gira em torno dessa condi-
ção”, explica Vanessa. A es-
critora já foi premiada pelo
Ministério da Cultura com o
‘Prêmio Carolina Maria de
Jesus de Literatura Produzida
por Mulheres 2023’, na cate-
goria PCD, com o meu ro-
mance inédito ‘Camisa Onze’.

‘Interseção’ nos apresenta
Catarina, personagem que tem
aversão a apenas duas coisas:
admitir que está errada e ho-
mens com nomes bíblicos. Até
ser forçada a dividir uma sala
pequena demais para abrigar
a teimosia dela e o ego de seu
novo colega de trabalho: João
Pedro da Silva, o terceiro item
recém-adicionado à sua lista
de aversões.

Disposta a não facilitar a
vida de JPS, ela mantém a
atenção nele, supervisionando
todos os seus movimentos,
entregando-lhe a sua pior ver-
são. E passar tanto tempo na
companhia irritante do novo
colega faz Catarina pensar
que ele, talvez, não seja tão

ruim. Ou tão chato. Ou tão
incompetente. Agora, Catarina
e JPS precisam trabalhar jun-
tos em um projeto importante
antes que o pior aconteça.
Antes que eles se matem?
Não. Antes que se apaixonem.

“A representatividade não
é uma ferramenta de roteiro,
é mais um detalhe na compo-
sição da personagem riquís-
sima, e essa talvez seja uma
forma muito relevante e pou-
co difundida de se colocar em
pauta a representatividade de
uma população minorizada.
E isso é o que mais destaca a
escrita de Vanessa Reis”, diz
Anna Carolina Ribeiro, autora
de Anima mundi. 

A autora
Vanessa Reis nasceu no fi-

nalzinho dos anos 80, numa
noite de micareta no interior
da Bahia. É pessoa em cadeira
de rodas, servidora pública,
bacharela em serviço social e
escritora de romances; encon-
tra nas palavras lógica e lírica,
refúgio e alento. Por ser pessoa
com deficiência, em todas as
suas histórias de amor são
encontradas personagens PCD
ou à margem da corponor-
matividade — ela escreve o
que gostaria de ter lido en-
quanto crescia. Ama cheiro
de bolo quente, refrães, chi-
clete e batom vermelho. Pode
ser encontrada nas redes so-
ciais gritando gol e sofrendo
por casais fictícios. Dizem que
ela tem talento para a felici-
dade; ela prefere acreditar.
(Especial para O Hoje)
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Gênesis
nidana faz uma acusação

contra adália. oguedi mata seu
mensageiro. shakia diz ter uma
ideia para conter o príncipe.
Dnin-sim descobre que o men-
sageiro de oguedi está morto.
o príncipe tenta convencer o
rei sobre a inocência de Jeribali.
shakia seduz Dnin-sim. Terá
fica atordoado depois de brigar
com o filho. Dnin-sim fala de
sua suspeita sobre oguedi.
amat defende abrão. Terá sur-
preende sarai. oguedi é traído
cruelmente por shakia.

no Rancho Fundo
marcelo foge da cidade.

Quinota se sente aliviada e é
amparada pela mãe. zefa Leo-
nel conta que a família está
falida. artur procura por mar-
celo. Deodora se insinua para
artur, e vespertino sente ciú-
mes. Celso demite Caridade,
que se revolta contra o hotel.
artur ajuda Caridade a voltar
para casa, e os dois conversam
sobre Quinota. seu Tico Leonel
apoia Quinota. Caridade e ar-
tur desfazem o mal-entendido
com primo Cícero.

Família é Tudo
Hans se preocupa com o ví-

deo, e Jéssica teme que o plano
deles seja descoberto. mila vol-
ta para a pensão de Furtado.
Júpiter pede para marieta ler a
sorte de Lupita nas cartas de
tarô. andrômeda pede para
Chicão levá-la até a delegacia,
onde sua irmã está presa. plu-
tão desconfia da inocência de
electra. Jéssica impede Wilson
e Chantal de assistirem ao vídeo
que inocenta electra. andrô-
meda e Chicão ficam retidos
em uma enchente.

a infância de 
Romeu e Julieta

Dimitri, ellen, ian e nath
desenham um mapa falso do
mundo da imaginação e en-
tregam para a gangue pedal-
zera. o time Lavanda ganha
de Castanheira e provoca so-
fia. Dimitri, ellen, ian e nath
perdem o mapa original do
mundo da imaginação. glaucia
explica à família que o novo
CeC vai ser bem mais lucrativo.
Hélio fica sabendo da notícia
do CeC. Laura mostra a nova
casa para mauro. 

Renascer
Buba diz a Teca que augusto

pediu um tempo para contar a
verdade a José inocêncio. Ra-
chid conta a sandra que João
pedro mandou Damião para
protegê-la de egídio. zé Bento
pede um voto de confiança
para João pedro. Dona patroa
teme que sandra entregue egí-
dio, ao perceber que a filha
suspeita que o pai tenha ma-
tado venâncio. Joana pergunta
a Tião se ele ama os filhos.
eliana declara que fará um in-
ferno na vida de Buba.

RESUMO
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O poder 

da leitura
Neurocientista destaca a
importância da qualidade da leitura
e a persistência dos livros físicos
em um mundo digitalizado

Luana Avelar

Na última terça-feira (23)
celebramos o Dia Mundial
do Livro, uma ocasião que
nos lembra da importância
que a escrita e a leitura têm
desempenhado ao longo da
história da humanidade. Há
milênios, por volta de 3500
a.C., a humanidade teste-
munhou o surgimento da
escrita, um marco histórico
que moldaria o curso da ci-
vilização. Desde então, a es-
crita e sua parceira insepa-
rável, a leitura, tornaram-
se pilares essenciais do co-
tidiano humano, não ape-
nas como formas de comu-
nicação, mas como podero-
sas ferramentas na disse-
minação do conhecimento
e no estímulo ao desenvol-
vimento cerebral.

Segundo o Pós PhD em
neurociências e autor de 22
livros, Dr. Fabiano de Abreu
Agrela, a qualidade da lei-
tura é tão fundamental
quanto sua quantidade. “O
livro mantém sua relevân-
cia mesmo em uma era do-
minada pelo imediatismo.
Embora o número de leito-
res regulares esteja em de-
clínio, ainda há muitas pes-
soas que frequentemente
se dedicam à leitura. O de-
safio principal está na qua-
lidade dos livros lidos, des-
tacando-se aqueles que ofe-
recem conteúdos ricos e
promovem raciocínios mais
complexos”, afirma.

A prática regular e qua-
litativa da leitura tem de-
monstrado ser uma ferra-
menta poderosa para esti-
mular o cérebro e promo-
ver uma série de benefícios
cognitivos. Aumento da ca-
pacidade cognitiva, amplia-
ção do vocabulário, melho-

ra da memória e desenvol-
vimento do pensamento
crítico são apenas algumas
das vantagens destacadas
pelo Dr. Fabiano. Além dis-
so, a leitura contribui para
a neuroplasticidade cere-
bral, fortalecendo as cone-
xões neurais e prevenindo
doenças neurodegenerati-
vas, como o Alzheimer.

No entanto, apesar da
disponibilidade sem pre-
cedentes de material para
leitura, muitos indivíduos
têm optado por uma abor-
dagem superficial e dinâ-
mica, especialmente no am-
biente digital. Dr. Fabiano
alerta para a importância
da ‘leitura profunda’, que
demanda tempo e dedica-
ção para uma compreensão
mais aprofundada e refle-
xiva do conteúdo.

Quanto ao formato, os li-
vros digitais têm ganhado
cada vez mais espaço, pro-
porcionando uma experiên-
cia de leitura conveniente e
acessível. Embora muitos
apreciem a praticidade dos
e-readers, os livros físicos
continuam a exercer um fas-
cínio único sobre os leitores. 

“Sem dúvida, a tecnolo-
gia desempenha um papel
crucial ao facilitar o acesso
aos livros, permitindo car-
regar um pequeno disposi-
tivo com centenas de opções
de leitura. No entanto, mui-
tas pessoas ainda preferem
os livros físicos, seja para
evitar o tempo excessivo
em frente às telas ou porque
os livros impressos se tor-
naram um símbolo de status
e glamour. O livro físico
nunca sai de moda, e sua
raridade, de certa forma,
se torna um diferencial”,
afirma Dr. Fabiano. (Espe-
cial para O Hoje)

Na era digital, a leitura e a relevância dos livros físicos
continuam a inspirar mentes e enriquecer corações
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t

QUARTA-FEIRA, 24 DE ABRIL DE 2024
ohoje.com

Ao criar
personagens
autênticos e
complexos, Vanessa
Reis nos leva a
questionar nossas
próprias visões
sobre deficiência e
preconceito,
enquanto nos
envolvemos em uma
história pra lá de
emocionante

Freepik

Verus lança romance inclusivo
com protagonista cadeirante
‘Interseção’, escrito pela autora também PCD Vanessa
Reis, aborda a corponormatividade em sua escrita



Luana Avelar

No embalo das comemora-
ções do centenário do movi-
mento Art Déco em 2025, o
Goiânia Art Déco Festival adian-
tou os festejos culturais deste
ano com um evento marcante:
o Concurso de Fotografia ‘Me-
mórias em Foco’. O certame,
realizado recentemente, teve
como objetivo premiar imagens
que capturassem a essência
dos 22 bens Art Déco tombados
pelo Iphan na capital.

O destaque ficou para a
foto vencedora, capturada
pelo fotógrafo Pedro Parreira,
conhecido como @phospho-
rus.pedro. Sua imagem, em
posição contra-plongée, re-
tratou o imponente Museu
Zoroastro Artiaga com uma
ave de urubu sobrevoando-

o, simbolizando, nas palavras
do próprio autor, ‘a decadên-
cia rodando em volta’. Pela
sua perspicácia e sensibili-
dade, Parreira foi agraciado
com o prêmio de R$ 800.

O segundo lugar foi con-

quistado por Geovana Anto-
niele, cuja fotografia registrou
um detalhe da nomenclatura
do Grande Hotel, através da vi-
são entre arbustos. A foto de
Antoniele encantou os jurados,
rendendo-lhe o prêmio de R$

500. Ambas as obras premia-
das, juntamente com as de-
mais participantes do concur-
so, terão o privilégio de inte-
grar uma exposição durante
a 7ª edição do Goiânia Art
Déco Festival ainda este ano.

O Museu Zoroastro Artiga,
um icônico marco cultural
de Goiânia, enfrenta uma
fase de revitalização após
anos de aparente negligência,
conforme retratado pelas len-
tes sensíveis do fotógrafo Pe-
dro Parreira. Fundado em
1946 e reconhecido pelo IP-
HAN em 2003, o museu abri-
ga uma rica coleção que do-
cumenta a história e a iden-
tidade de Goiás, desde sua
formação geológica até os
traços da cultura indígena e
a influência da mineração
colonial.

Essência n 15

o sumiço da Carroça
nesta quarta-feira (24), às

19h, o grupo Carroça inicia
sua turnê gratuita com ‘o su-
miço da Carroça’, no auditório
da assembleia Legislativa de
goiás. Com o apoio do go-
verno de goiás, a iniciativa
busca promover a cultura em
quinze cidades da região,
como anhanguera e Catalão.
o espetáculo, patrocinado
pela Lei municipal de incen-
tivo à Cultura de goiânia,
promete 50 minutos de co-
média e entretenimento.
Quando: Quarta-feira (24).
onde: av. emival Bueno, park
Lozandes – goiânia. Horário:
19h. entrada gratuita. 

arte na Periferia
prepare-se para uma noite

de diversão e cultura. nesta
quarta-feira (24), a partir das
19h30, o Recanto das minas
gerais recebe o projeto arte
na periferia – Rebuliço das ex-
pressões artísticas. em sua
quinta edição, o evento oferece
uma série de onze apresenta-
ções gratuitas da Trupe asas
de picadeiro em diversos bair-

ros da cidade. Com apoio da
Lei municipal de incentivo à
Cultura e da prefeitura de goiâ-
nia, esta celebração artística
promete encantar com per-
formances de circo, teatro, mú-
sica e dança. Quando: Quar-
ta-feira (24). onde: Recanto
das minas gerais. Horário:
19h30. entrada gratuita.

exposição 
‘oceano interior’

a cerâmica enquanto arte
que resgata um dos ofícios tra-
dicionais mais antigos da hu-
manidade. É o que propõe a
individual ‘oceano interior’, de
Tiago paiva, que fica em cartaz
até o dia 5 de maio, na vila Cul-
tural Cora Coralina, de segun-

da-feira a domingo, das 9h às
17h, com entrada gratuita. a
mostra reúne peças com iden-
tidade forte e marcante. Trazem
desde mamíferos e invertebra-
dos exóticos e enigmáticos, à
formas orgânicas e geométricas.
Quando: até 5 de maio. onde:
R. 3, s/n, st. Central – goiânia.
Horário: 9h. entrada gratuita.

Mostra ‘Terra Plena’
o espaço multicultural Jar-

dim potrich recebe a mostra
coletiva ‘Terra plena’, que reúne
trabalhos com técnicas dife-
rentes, incluindo pinturas em
óleo e em acrílico sobre tela,
desenhos, xilogravuras, aqua-
relas, entre outros. a exposição
busca explorar a paisagem vi-
brante de goiás, refletindo sua
conexão com o céu observado
abaixo da Linha do equador.
a curadoria ficou a cargo de
Tatiana potrich e Lari mendes.
a exposição prossegue até o
dia 26 de abril, de segunda a
sexta, das 14h às 17h ou com
horário agendado pelo telefone
(62) 98177-176. Quando: até
26 de abril. onde: Rua 12, n°12,
Jardim goiás - goiânia. Horário:
19h, 14h. entrada gratuita. 

Trupe de mambembes chega à cidade e apresenta suas peças ao
grande público. No repertório está a obra de William Shakespeare

AGENDA
t
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Belo festeja 50 anos com
bolo, banho de rosas e de-
fumador no palco

na noite da última segun-
da-feira (22), no via music Hall
da Baixada Fluminense, o ce-
nário foi de pura celebração.
Belo, que atingiu a marca dos
50 anos, escolheu este dia es-
pecial para comemorar tam-
bém três décadas de trajetória
musical com o grupo soweto.
o cantor subindo ao palco e
encantando os seus fãs com
seus sucessos. para marcar a
data ele ganhou bolo e incre-
mentou sua apresentação
com dança, banho de rosas
vermelhas e defumador no
palco. o evento ganhou con-
tornos ainda mais pessoais
em função das recentes notí-
cias sobre o término do casa-
mento do cantor com gra-
cyanne Barbosa. (oFuxico, es-
ther Rocha)

emily Garcia se afasta da
web: ‘esgotamento men-
tal grande’

emily garcia se afasta da
web temporariamente. o mo-
tivo? seu recente diagnóstico
de estafa mental, que é o
cansaço extremo do cérebro.
em seu anúncio, ela desaba-
fou sobre os desafios de tra-
balhar com a internet, e pediu
para os fãs a esperarem re-
tornar triunfante. “Como a
maioria de vocês imaginam,

trabalhar com a internet não
é fácil, ainda mais quando
se trata de saúde mental.
Desde fevereiro fui diagnos-
ticada com uma estafa severa
e um esgotamento mental
muito grande pela minha mé-
dica, onde afeta em muitas
áreas da minha vida”, disse
ela, primeiramente. “Foi pe-
dido pra eu me resguardar,
sair do automático e tirar um

tempinho pra mim, eu não
obedeci ao pedido e continuei
a mil, no modo automático.
porém, como até mesmo
uma máquina precisa de ma-
nutenção, nossa cabecinha
também neCessiTa, pra eu
poder estar assim entregan-
do o melhor de mim em to-
das as áreas da minha vida”,
contou, em suma. (oFuxico,
Raphael araujo)

Jade Picon passa fim de se-
mana com filho de Faustão

Depois de negarem affair,
um tempinho atrás, Jade picon
e João guilherme silva curtiram
o fim de semana em angra
dos Reis. nas redes sociais, o
filho de Fausto silva chegou a
compartilhar fotos e os segui-
dores começaram a especular
sobre a amizade entre eles.
(oFuxico, andreia Takano)

CELEBRIDADES

Na residência de Fernanda Lima
e Rodrigo Hilbert, a semana foi mar-
cada por celebrações especiais. Fer-
nanda, aos 46 anos, utilizou as redes
sociais para homenagear sua famí-
lia, destacando os aniversários dos
gêmeos João e Francisco, que com-
pletaram 16 anos no dia 18, e de
Rodrigo Hilbert, que celebrou 44
anos no dia 22. Fernanda revelou
que a semana contou com três ani-
versários, descrevendo a coincidên-
cia astrológica de ter “dois carneiros
e um touro” em casa. Essa referência
astrológica aponta para os signos
de Áries dos filhos e de Touro do
marido. A atriz expressou seu amor
e admiração pela família, enfati-
zando a importância dos diálogos
sensíveis e da expressão de emoções
no lar. (OFuxico, Esther Rocha)

Ao lado dos filhos, Fernanda Lima 
se declara para Rodrigo Hilbert

ÁRIES 
(21/3 - 20/4)                       1

o seu amadurecimento emo-
cional e espiritual passa pela com-
preensão de questões profundas
ligadas a temas como dinheiro,
sexo e poder. você está amparado
para se curar e encerrar um ciclo
que já não condiz mais com sua
consciência atual. 

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

seu relacionamento com uma
pessoa importante está em trans-
formação. aproveite para romper
quaisquer barreiras emocionais
entre vocês a fim de fortalecer os
vínculos de amizade ou estruturar
um projeto em parceria.

GÊMEOS 
(21/5 - 20/6)                        3

sua carreira profissional está
se reestruturando e para que o
avanço seja saudável é preciso
eliminar algumas atividades ou
mudar alguns hábitos. Transforme
sua rotina, recicle as ferramentas
e as metodologias de trabalho.

CÂNCER 
(21/6 - 21/7)                        4

os filhos estão descobrindo
como trilhar seu próprio caminho,
amadurecendo na vida escolar,
acadêmica ou por meio de via-
gens, intercâmbios e cursos. esteja
aberto para lidar com as emoções
que surgem nesse processo.

LEÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

os vínculos familiares já po-
dem ser vividos com mais matu-
ridade. o céu te ajuda a curar
sentimentos profundos e ressig-
nificar mágoas reprimidas. Temas
complexos como heranças e bem
compartilhados serão resolvidos.

VIRGEM 
(23/8 - 22/9)                        6

o momento é ideal para es-
clarecer alguns assuntos mal re-
solvidos com o parceiro, irmãos
ou parentes. Ficam em pauta
questões emocionais que podem
ser compreendidas e solucionadas
com mais empatia e amorosidade. 

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

você está remodelando sua
rotina e sua forma de trabalhar,
o que gera impactos na gestão
financeira. utilize os recursos ma-
teriais com mais responsabilidade
e elimine o estresse para ter mais
qualidade de vida.

ESCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

sua autoimagem pode estar
distorcida devido a medos e in-
seguranças que já não fazem mais
sentido. o céu te ajuda a lidar
com suas emoções de maneira
mais madura e autoconfiante, res-
gatando sua autoestima e saúde. 

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

você passou por situações pro-
fundas em família, encerrando um
ciclo e lidando com o medo de
romper com algum ente querido.
essa fase já foi superada e agora
você e seus familiares estão mais
fortalecidos emocionalmente.

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

sua vida social está intensa,
exigindo de você estratégia, calma
e maturidade emocional. isto im-
pacta diretamente seus projetos,
seus vínculos de amizade e as re-
lações com parentes e irmãos.
preste atenção para não ser agres-
sivo em sua fala.

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

se você estiver fazendo as mu-
danças necessárias em seus pla-
nos e na vida profissional certa-
mente já deve estar colhendo re-
sultados materiais. esses movi-
mentos trazem solidez e estrutura
para suas finanças e a concreti-
zação de um sonho.

PEIXES 
(20/2 - 20/3)                        <

Transforme sua mentalidade e
amplie seu campo de visão, assim
você se fortalece e tem condições
de lidar com emoções até então
difíceis de acessar. aprofunde-se
no autoconhecimento e explore
várias vertentes filosóficas.

Foto vencedora retrata o Museu Zoroastro Artiaga em posição
contra-plongée, simbolizando a decadência e a revitalização

Concurso de Fotografia 
‘Memórias em Foco’

QUARTA-FEIRA, 24 DE ABRIL DE 2024
ohoje.com

PedroParreira

Divulgação

Instagram/@fernandalima
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Neste sábado (27), Goiânia
recebe um dos maiores ícones
do Carnaval brasileiro: Negui-
nho da Beija-Flor. O intérprete,
reconhecido por sua voz in-
confundível e por seus sucessos
consagrados, trará toda a sua
energia contagiante para uma
apresentação no Country Clube.
Sob a sombra das mangueiras,
a partir das 13h, os amantes
do samba terão a oportunidade
de vivenciar uma experiência
repleta de ritmo, alegria e mui-
ta animação.

O evento, que promete agi-
tar a capital goiana, contará
com a presença da banda de
Neguinho da Beija-Flor, além
de passistas que irão abrilhan-
tar ainda mais a festa com sua
performance cheia de gingado.
A feijoada do Neguinho não
será apenas uma celebração
musical, mas também um ver-
dadeiro encontro cultural, onde
os presentes poderão desfrutar
do melhor do samba-enredo,
além de clássicos da música
brasileira interpretados com
maestria pelo ilustre cantor.

Abrindo o dia com muita
animação, a talentosa Grace
Carvalho, natural de Goiânia,
aquecerá os corações dos pre-
sentes com uma seleção de
samba e Axé Music, prepa-
rando o terreno para o gran-
de espetáculo que está por

vir. Com mais de nove horas
de duração, o evento ofere-
cerá uma experiência com-
pleta, incluindo open food de
feijoada, welcome drinks e
uma estrutura impecável,
com estacionamento gratuito
e todo o conforto necessário
para garantir que o público
desfrute ao máximo dessa
jornada musical. Os ingressos
para o evento já estão dispo-
níveis para venda no site (in-
gressosa.com).

Sobre Neguinho 
da Beija-Flor 

Neguinho da Beija-Flor,
cujo nome de batismo é Luiz
Antonio Feliciano Marcondes,
nasceu no bairro de Vila Isa-

bel, Rio de Janeiro, mas foi
criado em Nova Iguaçu, na
Baixada Fluminense. Com
uma carreira que se estende
por mais de quatro décadas,
Neguinho se destaca não ape-
nas como um talentoso cantor
e compositor, mas também
como uma figura emblemática
do Carnaval carioca.

Conhecido como ‘o intér-
prete dos intérpretes’, Negui-
nho da Beija-Flor é a voz que
conduz a escola de samba Bei-
ja-Flor de Nilópolis na Marquês
de Sapucaí, palco do maior es-
petáculo audiovisual a céu
aberto do mundo. Sua presen-
ça marcante e sua habilidade
incomparável como intérprete
o tornaram uma referência no

universo do samba, conquis-
tando admiradores em todo o
Brasil e além-fronteiras.

Além de seu sucesso no Car-
naval, também possui uma só-
lida carreira fora dos desfiles
das escolas de samba. Com
shows realizados em cidades
de todos os estados brasileiros
e turnês anuais em países dos
mais diversos continentes, o
artista leva sua música e sua
alegria a públicos de todas as
idades e nacionalidades, con-
solidando seu status como um
dos grandes nomes da música
popular brasileira.

Entre os sucessos que con-
sagraram Neguinho da Beija-
Flor estão clássicos como ‘Ma-
gali’, ‘Malandro é malandro,

mané é mané...’, ‘Obrigado Je-
sus’, ‘Bem melhor que você’,
‘Malandro também chora’, ‘A
deusa da passarela” e ‘O cam-
peão’ (também conhecido
como ‘Domingo eu vou ao Ma-
racanã’), que se tornou oficial-
mente o Hino do Estádio do
Maracanã em 1 de novembro
de 2021, através do projeto de
lei número 9454. (Especial
para O Hoje)

SERVIÇO
Feijoada Country Clube com
Neguinho da Beija-Flor 
Quando: 27 de abril  
Onde: BR-153, S/N, Jardim Pa-
raíso – Goiânia
Horário: 13h
Ingressos: (ingressosa.com)

Neguinho 
da Beija-Flor 
traz o ritmo 
do Carnaval em
tarde de música
e animação

Com 45 anos de carreira, Neguinho é conhecido como ‘o intérprete dos intérpretes’ e trará seus sucessos consagrados para o público goianiense

Embaixador do samba em Goiânia
Divulgação

QUARTA-FEIRA, 24 DE ABRIL DE 2024
ohoje.com

esTReias

Guerra Civil (Civil War, 2024,
eua) Duração 1h 49min. Dire-
ção: alex garland. elenco: Kirs-
ten Dunst, Wagner moura, Cai-
lee spaeny. gênero: ação, sus-
pense. guerra Civil apresenta
um cenário político onde mo-
tivos são secundários. na tra-
ma, o espectador é jogado no
meio de uma guerra civil nor-
te-americana. Cinemark Flam-
boyant: 12h, 13h50, 14h40,
14h50, 16h20, 17h10, 17h15,
18h, 18h50, 19h40, 21h20,
22h10. Cinemark passeio das
Águas: 13h40, 13h50, 15h30,
16h20, 17h10, 18h, 18h50,
20h30, 21h20, 22h10. Kinoplex
goiânia: 13h40, 16h, 16h40,
18h20, 19h, 20h40, 21h20. Ci-
neflix aparecida: 14h30, 16h30,
19h, 21h. moviecom Buriti: 17h,
19h15, 21h30, 21h50. Cinex os-
car niemeyer: 14h, 16h20, 21h.

Jorge da Capadócia (Jorge da
Capadócia, 2024, Brasil) Dura-
ção: 1h 50min. Direção: ale-
xandre machafer. elenco: ale-
xandre machafer, Roberto Bom-
tempo, Ricardo soares. gênero:
Drama. primeiro longa focado
na história do guerreiro são
Jorge, um dos mais populares
santos do cristianismo e sím-
bolo de diferentes culturas ao
redor do mundo. Cinemark
Flamboyant: 14h15, 16h45,
19h20, 21h50. Cinemark pas-
seio das Águas: 18h40, 19h15,
21h15, 21h45. Kinoplex goiânia:
14h10, 18h10. Cineflix apare-
cida: 21h20. Kinoplex goiânia:.
moviecom Buriti: 16h50, 21h10. 

Abigail (abigail, 2024, eua) Du-
ração: 1h 49min. Direção: matt
Bettinelli-olpin, Tyler, gillet.
elenco: melissa Barrera, Dan
stevens, alisha Weir. gênero:

Terror, suspense. um peculiar
grupo de criminosos aceita
mais um típico trabalho. Dessa
vez, a proposta é sequestrar
uma bailarina de doze anos,
que também é filha de um dos
mais poderosos homens do
submundo. Cinemark Flam-
boyant: 16h40, 17h40, 19h15,
20h15. Cinemark passeio das
Águas: 14h15, 14h20, 14h40,

16h50, 17h30, 19h50, 20h10.
Kinoplex goiânia: 15h30, 20h30.
Cineflix aparecida: 17h, 19h30,
22h. moviecom Buriti: 17h15,
19h30, 21h45.

eM CaRTaZ

Ghostbusters: Apocalipse de
Gelo (ghostbusters: Frozen em-
pire, 2024). Duração: 1h 56min.
Direção: gil Kenan. elenco: paul
Rudd, Carrie Coon, Finn Wolf-
hard. gênero: ação, aventura,
Fantasia. nesta sequência da
franquia ghostbusters, a família
spengler retorna para onde tudo
começou: a famosa estação de
bombeiros em nova York. Cine-
mark Flamboyant: 12h10, 13h10,
14h45, 15h25, 15h45, 17h30,
18h15, 18h30, 20h05, 20h55,
21h05. Cinemark passeio das
Águas: 11h50, 12h50, 14h40,
15h30, 15h40, 17h20, 18h10,
18h15, 20h, 20h45, 20h50. Ci-
neflix aparecida: 16h20, 18h50.
Kinoplex goiânia: 15h, 17h30.

moviecom Buriti: 16h30, 19h. 

Um Gato de Sorte (10 Lives,
2024). Duração: 1h 28min. Di-
reção: Christopher Jenkins. elen-
co: mo gilligan, Bill nighy, Je-
remy swift. gênero: animação,
Comédia, Família. Conhecemos
Beckett (mo gilligan), um gato
mimado que não reconhece a
sorte ao ser resgatado e aco-
lhido por Rose (simone ashley),
uma estudante apaixonada e
de bom coração. Cinemark
Flamboyant: 14h, 16h. Cine-
mark passeio das Águas: 13h.
Cineflix aparecida: 14h20. 

Evidências do Amor (evidên-
cias do amor, 2024). Duração:
1h 45min. Direção: pedro an-
tonio paes. elenco: pedro an-
tonio paes, Luanna guimarães.
gênero: Comédia, Romance.
inspirado na música evidên-
cias, composta por José au-
gusto e paulo sérgio valle e
lançada pela dupla Chitãozinho

& Xororó. Cinemark Flam-
boyant: 14h10, 17h15, 17h50,
18h15, 19h45, 20h35, 20h45.
Cinemark passeio das Águas:
12h, 14h30, 15h20., 19h35 Ki-
noplex goiânia: 14h, 16h20,
18h45, 21h10. Cineflix apare-
cida: 16h50, 19h20, 21h40. mo-
viecom Buriti: 17h45, 21h20.
Cinex oscar niemeyer: 19h.

O Sabor da Vida (La passion
de Dodin Bouffant, 2024). Du-
ração: 2h16. Direção: Tran anh
Hung. elenco: Juliette Binoche,
Benoît magimel, emmanuel
salinger. gênero: Drama, His-
tórico, Romance. o sabor da
vida acompanha a vida pro-
fissional de eugenie (Juliette
Binoche), uma conceituada co-
zinheira, e sua relação com
Dodin (Benoît magimel) com
quem trabalha há 20 anos. Ci-
nex oscar niemeyer: 16h20. 

Godzilla e Kong - O Novo Im-
pério (godzilla x Kong: The
new empire, 2024) Duração:
1h55min. Direção: Direção:
adam Wingard. elenco: Rebecca
Hall, Brian Tyree Henry, Dan
stevens. gênero: ação, Fantasia,
Ficção Científica. mergulhando
profundamente nos mistérios
da ilha da Caveira e nas origens
da Terra oca, o filme irá explo-
rar a antiga batalha de Titãs
que ajudou a forjar esses seres
extraordinários e os ligou à hu-
manidade para sempre. Cine-
mark Flamboyant: 12h30,
13h30, 13h50, 15h10, 16h10,
16h25, 18h35, 19h, 21h10,
21h35. Cinemark passeio das
Águas: 12h30, 13h20, 15h10,
16h, 17h50, 19h, 20h40, 21h35.
Kinoplex goiânia: 20h50. Cine-
flix aparecida: 16h20, 19h10,
21h50. moviecom Buriti: 16h40,
19h20, 21h40. Cinex oscar nie-
meyer: 21h10.

tCINEMA
Divulgação

A dra. Rose Everhart
encontra um gatinho
perdido na estrada e
decide levá-lo para casa.
A dupla logo desenvolve
um vínculo muito
próximo. Quando o gato
perde sua última vida, 
o destino intervém para
colocá-lo em uma
jornada transformadora
em ‘Um Gato de Sorte’



Maria Gabriela Pimenta

A renda média do brasileiro
chegou a R$ 1.848 por mês em
2023. O resultado é 1,5% su-
perior ao registrado no ano
anterior e, somado aos demais
indicadores econômicos, como
a alta de 2,9% do Produto In-
terno Bruto (PIB), redução da
inflação de 4,64% ao ano e
forte geração de empregos,
confirma-se o cenário de cres-
cimento do País. Os dados fa-
zem parte da Pesquisa Nacio-
nal por Amostragem de Do-
micílios (PNAD) Contínua, pu-
blicada nesta sexta-feira (19),
que considera os ganhos do
trabalho e variadas fontes de
renda, como programas so-
ciais, aposentadorias e alu-
gueis. Além disso, em levan-
tamento publicado na última
terça-feira (16) pelo Banco Cen-
tral (BC), economistas avaliam
que inflação deve cair e o PIB
deve crescer 1,95% ao fim de
2024. Desta forma, os indica-
dores positivos do mercado fi-
nanceiro repercutem nos pe-

quenos negócios.
De acordo com PNAD, a

melhora do mercado de tra-
balho no ano passado, em con-
junto com o aumento do nú-
mero de beneficiários de pro-
gramas sociais, foram fatores
fundamentais para que a ren-
da, especialmente entre os
mais pobres, também cresces-
se. De acordo com estudo feito
a partir de dados do Cadastro
Geral de Empregados e De-
sempregados (Caged), os pe-
quenos negócios responderam
por oito em cada dez empregos
criados na economia em 2023.
No total, o Brasil gerou 1,48

milhão de novas contratações
– sendo 1,18 milhão delas cria-
das nas micro e pequenas em-
presas (80,1%). Segundo a pes-
quisa, a parcela da população
com rendimento habitualmen-
te recebido do trabalho passou
de 44,5% (ou 95,2 milhões de
pessoas) em 2022 para 46%
(ou 99,2 milhões) em 2023.

Ainda, dados captados pelo
Instituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE) reforçam
a importância do setor para a
economia brasileira. Os peque-
nos negócios são um motor
pujante da nossa economia e
responsáveis por quase 30%

de toda a riqueza gerada no
País. A expectativa é de que
esses números possam ser ain-
da melhores neste ano, com a
promoção de medidas que fa-
cilitem o acesso ao crédito, es-
timulem a inovação na peque-
na indústria e promovam um
melhor ambiente de negócios
para as micro e pequenas em-
presas, avaliam especialistas.

Dados do IBGE também si-
nalizam a desigualdade no
País e a concentração de renda,
atestando que 1% da popula-
ção com maior rendimento
domiciliar per capita (R$
20.664) acumula o equivalente
a 39,2 vezes o rendimento dos
40% da população de menor
renda (R$ 527). Especialistas
apontaom que, com melhores
oportunidade, os empreende-
dores brasileiros poderão con-
tribuir com a redução das de-
sigualdades sociais e com o
desenvolvimento do País.

8ª economia mundial
O Fundo Monetário Inter-

nacional (FMI) atualizou o re-

latório World Economic Ou-
tlook, declarando que a esti-
mativa de crescimento brasi-
leiro para este ano sobe de
1,7% para 2,2%. Com isso, o
País passaria a ser a 8ª econo-
mia mundial, avançando uma
posição com a alta de 2,9%
conquistada em 2023.

Analistas do setor avaliam
que essa é uma notícia benéfica
para os pequenos negócios. Os
indicadores apontam que nossa
economia voltou a crescer, com
a inflação controlada e uma
política definida de reajuste
para o salário-mínimo. Isso sig-
nifica mais oportunidade e au-
mento da renda familiar. Os
pequenos negócios são estra-
tégicos nesta construção, pon-
tuam. O índice de desempenho
econômico, que incluiu as pe-
quenas e as médias empresas,
revela que, em 2023, esses ne-
gócios registraram um cresci-
mento de faturamento duas
vezes maior que o do Produto
Interno Bruto (PIB), alcançando
uma elevação de 7%, detalham.
(Especial para O Hoje)
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Negócios

Dados fazem parte
da Pesquisa Nacio-
nal por Amostra-
gem de Domicílios
Contínua, que con-
sidera os ganhos
do trabalho e va-
riadas fontes de
renda, aposentado-
rias e aluguéis

Indicadores são favoráveis ao
crescimento de pequenos negócios

Economistas avaliam
que inflação deve cair 
e o PIB pode crescer
1,95% ao fim de 2024
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